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mBravos Energía, e
presa que junto c
AMara organiza la pri
mera subasta de lar

go plazo de energía
eléctrica, una alterna
tiva totalmente priva
da después de que el
Gobierno canceló un

proceso ya en mar
Hoy vence el plaz
de registro y será
nes de año cuand

complete el proce

Quiere la Inversión, ¿Sí o no?

Esa fue la pregunta que lanzó el presi
dente del Consejo Coordinador Em

presarial, Carlos Solazar Lomelín, a la
Secretaria de Energía, Rodo Nahle, la no
che del martes antepasado en una reunión
a puertas cerradas en el Museo Interacti
vo de Economía, el MIDE.

— Queremos escucharlo en sus
palabras, a voz en cuello—, habría
dicho el dirigente, pues cinco días antes

(CNH) había dado la puntilla a siete
licitaciones petroleras que se iban a
realizar en octubre próximo para que
Pemex pudiera hacer mancuerna con
empresas privadas.

Era la reunión donde la Comisión de
Energía del CCE, presidida por Roger
González, presentó suplan de trabajo. Un

foro donde además de empresarios, esta
ban los Gobernadores de Oaxaca, Tabas
co y Tamaulipas, Alejandro Murat, Adán
López y Francisco García Cabeza de
Vaca, respectivamente.

— Sí, si queremos la inversión priva
da—, fue la respuesta que hallaron en
Nahle, una funcionaría a quien se ubica en
el lado duro de la izquierda dentro del ga
binete y a quien se puede atribuir influen
cia sobre el papel de la CNH respecto a
los contratos cíe Pemex.

Lo que todavía se preguntan en cír
culos empresariales, es por qué entonces
esos lances del Gobierno de AMLQ por
renegar de los resultados de las rondas pe
troleras. Si hay 112 contratos firmados des
de la reforma energética, que podría cam
biar si se firmaban siete más.
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Listo para
Grandes Barcos

Tras las obras de ampliación
y modernización que lleva
ron algunos años, el Puer
to de Veracruz recibe hoy
su primer buque de carga y
descarga de contenedores.

Resulta que esta ma
ñana la terminal, dirigida
por la Administración Por
tuaria Integral de Veracruz,
que coordina Miguel Án
gel Yánez, espera la llegada
del "White Shark", un bu
que portacontenedores pro
piedad de la naviera france
sa CMACGM, cuyo atra
que en el puerto jarocho se
espera cerca de las 7 de la
mañana.

La llegada de esta em
barcación con la ruta Norte
américaEuropa no es me
nor, pues este barco de clase
Panamax, es decir, con las
dimensiones máximas que
puede alcanzar una embar
cación que cruce por el Ca
nal de Panamá, representa
la culminación de obras de
mejoramiento y ampliación
en la terminal portuaria que
está por cumplir 100 años.

Para su llegada, este ti
burón francés estrenará el
nuevo canal de navegación
en la bahía norte para rea
lizar sus maniobras en una
nueva dársena de 700 me
tros de diámetro y final
mente se dirigirá a la nueva
Terminal de Contenedores.

Bien Librados

Los que andan muy entu
siasmados por sus resulta
dos del primer cuatrimestre
son los de Grupomar, que
dirige Antonio Guerra.

Pese a que especialis
tas estimaron que las ventas;
de atún enlatado se verían
afectadas por la mala repu
tación que se creó respec
to al contenido de este pro
ducto mezclado con soya, ell
grupo se mantuvo firme y
sin impacto en el consumo
de sus productos.

Por lo menos de enero
a abril de este año, a través
de su empresa Marindus
trias crecieron su partici
pación en el segmento de
atún y productos del atún y
ensaladas en 3.8 por ciento
en comparación con el mis

mo periodo del año anterioiv,
con lo que su participación
de mercado se ubicó en
24.2 por ciento.

En valor representó 4
mil 700 millones de pesos
en los dos canales de venta
más importantes: autoservi
cios y mayoreo.

Tuny, su marca estrella,
creció su participación de
mercado de 20.9 por ciento
a 21.9 por ciento, sobre todo
en autoservicios.

Grupomar elabora la
tercera parte del consumo
de conservas de atún en
México y el 90 por ciento
de ensaladas y especialida
des del mar, produciendo
más de un millón 200 mil
latas diarias.

Inversión
Hotelera

La cadena hotelera Choice
Hotels International quie
re expandir su presencia en
México y la empresa esta
dounidense, que en México
lleva Germán Fernández
del Busto, ha retomado sus
planes de expansión.

Esta semana inaugura
un hotel en Irapuato, Gua
najuato, de 110 habitaciones
con un enfoque especializa
do en el turista de negocios,

cuya inversión fue de 5 mi
llones de dólares y generó
más de 300 empleos.

Este es el primero de
una serie de aperturas que
tiene en puerta la empre
sa en la Ciudad de México,
Guadalajara, Cancún, Que
rétaro, Pachuca, Hermosillo
y Saltillo.

El plan contempla una
inversión estimada de aquí
al 2024 de 4 mil millones
de pesos en 40 hoteles, de
los cuales 20 serán dirigidos
al segmento de negocios ba
jo sus diferentes marcas.

Se trata de capitalizar el
turismo de negocios a ciuda
des donde la presencia de la
marca es menos fuerte, com
pitiendo directamente con Ci
ty Express, Fiesta Inn y One
Hotels, de Grupo Posadas.

Sólo como dato, Choice
Hotels opera 11 marcas con
6 mil 800 hoteles y más de
550 mil habitaciones en 40
países.

capltanesCcireforma.com
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What's
News

Deutsche Bank AG po
dría realizar entre 15

mil y 20 mil recortes la
borales, o más de uno de
cada seis puestos de tiem
po completo en todo el
mundo, de acuerdo con
una persona familiariza
da con las pláticas de alto
nivel sobre los intentos
más recientes para dar un
giro al atribulado gigan
te financiero. Los recor
tes contemplados refle
jan una aceleración en la
contracción de Deutsche
Bank y otro repliegue im
portante de sus ambicio
nes globales. Si se cumple,
el recorte representa
ría entre el 16% y el 22%
de su fuerza laboral de
91 mil 463 empleados.

? La familia detrás del
gigante de los juguetes
Lego A/S ha formado equi
po con Blackstone Group
LP y un fondo de jubila
ción canadiense para com
prar al propietario de los
museos de cera Madame
Tussauds y los parques de
diversiones Legoland en
un trato que valúa a la em
presa en 4.77 mil millo
nes de euros (6.04 mil mi
llones de dólares). Merlin
Entertainments PLC, el se
gundo operador de atrac
ciones para visitantes más
grande del mundo después
de Walt Disney Co., ope
ra 130 atracciones en 25
países.

? Space Exploration
Technologies Corp., o
SpaceX, de Elon Musk,

está en medio de otra ron
da de financiamiento al
tiempo que intenta inten
sificar diversos proyec
tos de cohetes y naves es
paciales. La compañía ha
autorizado la emisión de
314 millones de dólares en
nuevas acciones de Serie
L, de acuerdo con docu
mentos para reguladores
obtenidos por Lagniappe
Labs LLC, que publica
el índice Prime Unicorn
Index. Eso valuaría a la
compañía en alrededor de
31 mil millones de dólares.

? Twitter Inc. dijo que
empezaría a reportar tuits
de funcionarios de gobierno
y figuras políticas en todo
el mundo que violen sus re
glas, una respuesta a las crí
ticas sobre su vigilancia.
El nuevo protocolo signifi
ca que los tuits que no cum
plan las reglas y caigan den
tro del espectro de lo que el
público tiene derecho a sa
ber serían publicados de to
dos modos. Sin embargo, no
serán visibles de inmedia
to en las cronologías de los
usuarios ni en otras áreas
prominentes como resulta
dos más buscados.

? Dos importantes siste
mas hospitalarios del Me
dio Oeste de Estados Uni

dos planean fusionarse,
de acuerdo con ejecuti
vos involucrados en el tra
to, para crear otro gigan
te regional al tiempo que
el sector hospitalario de
la nación, de un millón de
millones de dólares, con
tinúa su consolidación.

Sanford Health, de Sioux
Falls, Dakota del Sur, y
UnityPoint Health, con
sede en Des Moines, Iowa,
firmaron una carta de in
tención para combinar a
los dos sistemas.
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DESBALANCE
Voto en Banxico se pone sabroso
Nos dicen que ahora sí se va a poner
bueno el debate en el Banco de México,
comandado por Alejandro Díaz de
León Nos comentan que después de
mucho tiempo en que reinó la unanimi
dad y en que todos los integrantes de la
Junta de Gobierno parecían votar toma
dos de las manos y en total unidad, uno
de ellos decidió que ya era hora de que
cada quien jale por su lado. Nos cuentan
que, al parecer, el integrante de la junta
que había manifestado en dos ocasiones
su desacuerdo con el tono restrictivo del

comunicado de política monetaria, se
comunicado de política monetaria, se

gún las minutas divulgadas 15 días después de darse a conocer
las decisiones, ahora sí optó por la disidencia Con ello, el per
sonaje cuya identidad se confirmará el 11 de julio se aventuró a
poner sus cartas sobre la mesa al votar, pero a favor de bajar
un cuarto de punto la tasa de referencia, y con ello darle un
respiro a la estresada economía, la cual según algunos exper
tos, podría estar al borde de una recesión.
¿Y el sector financiero social?
Nos cuentan que en el sector financiero
social, muy alejado en comparación con
los bancos, los cuales han sabido acer
carse al presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, hay serias dudas del apo
yo que recibirán por parte del nuevo go
bierno. Los ajustes que se siguen dando
en el gobierno federal han limitado los
acercamientos de sectores como cajas de
ahorro y cooperativas, entre otros, con la
Comisión Nacional Bancada y de Valo
res, de Adalberto Palma. Nos platican
también que en el sector popular están
viendo al nuevo Banco del Bienestar, an

viendo al nuevo Banco del Bienestar, an
tes Bansefi, como un competidor, y no como el banco de desa
rrollo que se necesita para obtener recursos y llegar a sectores
que carecen de productos financieros. Está por verse cómo se
adapta el Banco del Bienestar a la realidad microeconómica en

México, pero por el momento nos cuentan que se prevé que se
enfocará sólo en dispersar programas sociales, dejando para
después el apoyo a miles de entidades financieras que atien
den a la población más vulnerable del país.
Arturo Elias Ayub, administrador 24/7
Elias Ayub Arturo Elias Ayub, director de Alianzas

Estratégicas de América Móvil, demostró
que no se descansa al tener la responsabilidad de gestionar al
guna organización. El empresario cuya profesión es adminis
trador de empresas no resistió corregir a la organización Rein
serta, a la cual donará las ventas de una sesión de preguntas y
respuestas que se realizará este martes 2 de julio. Reinserta
tuiteó que todas las ganancias serán destinadas a la organiza
ción para seguir apoyando a las personas que se encuentran
privadas de su libertad. Al respecto, Elias Ayub precisó que se
donarán todas las ventas, no ganancias. Nos dicen que el tam
bién yerno de Carlos Slim Helú se dio a la tarea de explicar
que las ganancias son el resultado de las ventas, menos gastos
y costos, para que no quedara ninguna confusión sobre el
monto comprometido.

Fichaje estelar de Deloitte
Nos dicen que Óscar Molina Chie,
quien en el sexenio pasado era el admi
nistrador de Grandes Contribuyentes en
el Servicio de Administración Tributaria

(SAT), se integró a las filas de Deloitte.
Nos cuentan que en la finna de consul
toría se desempeña como socio de im
puestos y servicios legales. Molina Chie
es licenciado en derecho por la Universi
dad Iberoamericana y cuenta con una
maestría en derecho comercial interna

cional por la Universidad de Kent, en
Canterbury, Reino Unido. Además, fue
subprocurador fiscal federal de Amparos

en la Procuraduría Fiscal de la Federación y, también adminis
trador general de lo contencioso de Grandes Contribuyentes
en el SAT. Para que lo ubiquen bien, nos comentan, Molina
Chie fue quien combatió la evasión de las trasnacionales que
acostumbraban a pagar impuestos en otros países de baja tri
butación, pese a que sus ganancias se generaban en el territo
rio mexicano.
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TELECOMUNICANDO

Otra vez la SCJN será clave
en telecomimicaciones
Irene Levy

Este miércoles, la primera sala de la Suprema
Corte de Justicia definirá si es o no constitu
cional la prohibición que contiene la Ley Fe

deral de Telecomunicaciones y Radiodifusión en su
artículo 208, en el sentido de que el agente prepon
derante en telecomunicaciones (América Móvil) no
cobre de manera diferenciada a sus usuarios móviles

por las llamadas provenientes de su red o de las de
otros concesionarios, es decir, las conocidas como
"on netoffne? o club de amigos.

1. Lo jurídica América Móvil se amparó por con
siderar inconstitucional este precepto de la ley, ar
gumentando que el legislador no es quien debe im
poner estas obligaciones o prohibiciones porque pa
ra eso está el regulador, el Instituto Federal de Te
lecomunicaciones, y que este tipo de textos vulneran
sus atribuciones y autonomía. Algo similar sucedió
con la tarifa cero de interconexión, ¿se acuerda?,
igualmente América Móvil razonó que era el insti
tuto y no el Congreso quien debía imponer ese tipo
de medidas y, en todo caso, hacerlo después de re
visar la idoneidad de las mismas, de conformidad
con una revisión de la situación que impere en el
mercado según los tiempos y las circunstancias y
después de escuchar los argumentos del propio pre
ponderante. En ese caso, América Móvil ganó el jui
cio y se estimó inconstitucional el artículo impug
nado, aunque no tuvo efectos retroactivos, es decir,
la competencia de América Móvil no fue condenada
a pagar por la interconexión de los tres años y medio
que estuvo viva la medida.
Otros argumentos sobre el temaon netoffnet, son

los que presentó la Canieti, aunque esta cámara no
es parte en el juicio, propone dividir, para su análisis,
los preceptos impugnados en dos tipos: aquellos que
tienen que ver con normas que establecen medidas
asimétricas al preponderante, y aquellos que tienen
que ver con la no discriminación. Consideran que el
caso de la tarifa cero (expediente 1110/2015) era dis
tinto porque ahí sí existía expresamente la compe
tencia del IFT para emitir regulación asimétrica y no
al Congreso, pero en el caso que se resolverá pasado
mañana versa sobre el principio de no discrimina
ción y esta debe ser considerada constitucional por
existir atribución expresa al Congreso en el tercero
transitorio para establecerlo en ley (como con los
subsidios cruzados).
Aunque la argumentación de Canieti está un po

co rebuscada, porque en realidad todos los casos
son de asimetría, se entiende su posición que con

toda legitimidad defiende los intereses de sus agre
miados, los competidores de América Móvil. Lo
que resulta curioso es el amicus curiae que presentó
Televisa a la Corte sobre este tema, con la misma
argumentación de Canieti, y digo curioso porque
Televisa no tiene redes móviles, con lo que cual
quiera que sea el resultado del juicio no tendría im
pacto en sus negocios.

2. Los precios. Actualmente la tarifa de intercone
xión es asimétrica. América Móvil le paga a su com
petencia 12 centavos por minuto por terminar las lla
madas en sus usuarios y ellos le pagan sólo 2 cen
tavos a América Móvil. El temor de AT&T y Tele
fónica es que se reinstale el efecto club, es decir, que
las llamadas entre los mismos usuarios de Telcel no

le cuesten al usuario y, dado que Telcel es el que tiene
más usuarios, esto sea un incentivo para contratar
o quedarse con esta empresa y que, por tanto, su
pedazo de mercado se incremente en lugar de dis
minuir. Los argumentos de lo contrario tienen que
ver con el hecho de que ya casi todos los paquetes
incluyen llamadas ilimitadas (aunque con un límite
de tiempo) y que la asimetría de las tarifas en rea
lidad no impediría a la competencia de América Mó
vil hacer lo mismo.

3. El resultado. Si América Móvil gana el amparo,
tal y como propone el proyecto del ministro Alfre
do Gutiérrez Ortiz Mena, se levantaría la prohibi
ción establecida en ley y quedaríaen manos del IFT
imponer o no esta medida como parte del catálogo
de preponderancia 2020, con lo que el cabildeo se
trasladaría al instituto. En todo caso, la preocupa
ción de los competidores de Telcel es que, mientras
esto sucede no habría impedimento alguno para
incluir nuevamente planes comerciales con las ta
rifas "on net". En realidad, el problema en el fondo,
y lo dijimos en su momento, es que la ley estuvo
mal hecha, por atascados, porque así fue, hicieron
las cosas mal e incluyeron preceptos inconstitu
cionales. Si lo hubieran hecho bien, el IFT podía en
ese momento haber incluido esta como una de las

medidas asimétricas y no estarían todos luchando
en el terreno jurídico, sino sólo en el comercial. Ve
remos que se resuelve. •
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Historias de NegoCEOs
Las acusaciones contra
Videgaray y su club
Mario Maldonado

Pocas personas del gabinete de Enrique
Peña Nieto se atrevían a contravenir a
Luis Videgaray. Aun en la parte final del

sexenio, desde su cargo como canciller, Videga
ray era un personaje respetado y sus opiniones
seguían pesando más que las de cualquier otro en
el equipo cercano al expresidente.
El súpersecretario no sólo teníamuchainjeren

cia en las decisiones que tomaba Enrique Peña
Nieto, sino que pudo posicionar en buena parte
del gabinete a personas de su entera confianza,
particularmente en la Secretaria de Hacienda.
Por eso, cuando Javier Coello Trejo, el abogado

de Emilio Lozoya (uno de los personajes que no
controlaba en el gabinete), afirma que fueron los
exsubsecretarios Fernando Apórtela y Miguel
Messmacher quienes recomendaron al exdirec
tor general de Pemex comprar la empresa Fer
tinal todo apunta a Luis Videgaray.
Entre los cercanos a la Presidencia se asegura

que, a mediados de junio, desde Estados Unidos
llegó un mensaje para el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en un plazo de 100 días se
debería poner tras las rejas a un "pez gordo" de la
administración de Enrique Peña Nieto, de lo con
trario la justicia de aquel país se encargaría de ha
cerlo. El mensaje, entregado en medio de diversas
peticiones sobre la crisis migratoria, fue recibido co
mo un último llamado para que la definición de un
responsable de los actos de corrupción del sexenio
pasado se realice todavía desde Palacio Nacional,
antes de que tan importante selección sea asumida
por los fiscales federales estadounidenses.

Lo anterior explica el rumbo y los niveles que
ha tomado la defensa de Emilio Lozoya, que, ante
una inminente persecución hacia su cliente des 
de el gobierno de la Cuarta Transformación,
apunta ahora a la cabeza y amenaza con hundir
al hombre fuerte de la administración peñista:
Luis Videgaray.
Su abogado ha dicho que Lozoya no se con

vertirá en un testigo protegido de Estados Uni
dos, pero no está del todo descartado que así sea
si se lleva a cabo su detención.

Amagar con llevar ante la justicia al último de
los mandatarios emanados del priismo es ya de
por sí una apuesta temeraria, pero enfocar ba
terías hacia el personaje que llevó realmente las
riendas del país durante ese periodo, y que cultivó
las más estratégicas relaciones políticas e inter
nacionales, es más interesante.

No es un secreto que el cargo de vicepresidente
virtual, ejercido por el canciller Marcelo Ebrard
en los recientes días, se queda muy lejos de la
posición y el poder que adquirió en su momento
Videgaray.
La admiración que Peña Nieto le profesaba le

permitió sin restricción alguna asumir el control
pleno de las decisiones de gobierno, incluso
aquellas que escapaban del ámbito puramente
económico y que tocaban los terrenos de la se
guridad, algo que nunca fue bien recibido por el
entonces secretario de Gobernación, Miguel Án
gel Osorio Chong.
Se recuerdan aún diversos comentarios de fun

cionarios peñistas sobre la existencia de un "ga

binete sombra", modelo con el que el titular de
Hacienda logró colocar en casi la totalidad de las
secretarías a un alto funcionario que le guardaba
lealtad, y que le permitía tomar parte en las de
cisiones de trascendencia de cada cartera.

El caso más evidente podría ser el de su amigo
Raúl Murrieta Cununings, quien desde una
subsecretaría de Infraestructura aseguró a Vide
garay la posibilidad de influir en la entrega de los
contratos de construcción más onerosos del se
xenio anterior.
Tal nivel de involucramiento en las decisiones

de gobierno, mayor aún que el del titular del Poder
Ejecutivo, otorga sustancia a las acusaciones de
Coello Trejo respecto a que cualquier operación,
señalada hoy en día como acto de corrupción, de 
bió muy probablemente pasar por sus manos.
Se sabe incluso que las declaraciones emitidas

por el abogado pusieron ya a trabajar al equipo
cercano al excanciller en una estrategia de de
fensa y contraataque. Considere usted en este
grupo a su leal Abraham Zamora quien hoy
despacha en la vicepresidencia de Asuntos Cor
porativos de la recientemente vapuleada IEno
va, a los extitulares del SAT Osvaldo Saritín y
Aristóteles Núñez, y a su amiga y estratega po
lítica Alejandra Sota
Todos ellos son considerados integrantes del

grupo de trabajo más cercano a Luis Videgaray,
que desde las famosas oficinas alternas de Julio
Verne, en Polanco, intentaron diseñar un modelo
de país y que ahora trabajan para evitar la debacle
de quien fuera su presidenciable. •
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EMPRESA

Fertinal no
quería vender
Alberto Barranco

En su defensa mediática a favor de su cliente Emilio Lozoya, el
abogado Javier Coello Trejo señala que fue el presidente de la
firma de fertilizantes Fertinal quien la ofreció en venta a
Pemex a precio sobrevaluado. Sin embargo, el primer
contacto apuntaba a una alianza para fortalecer la industria

El planteamiento se dio dos años an
tes de realizarse la compra, es decir,
en 2013, cuando la empresa produc 

tiva del Estado ya tenía la intención de ad
quirir Agronitrogenados.
De acuerdo con Fabio Covarrubias, prin

cipal accionista de Fertinal, fue Pemex
quien le obligó a colocarla en paquete para
crear una división de fertilizantes.
En el marco se solicitó, entre otros, un

estudio de factibilidad a la correduría
Goldman Sachs, quien determinó un
grave rezago del país en producción de
fertilizantes, lo que obligaba a utilizar
menos de la mitad requerida por hectá
rea, a diferencia de China, Colombia,
Brasil y Honduras.
Bajo el prisma, nuestro país es el ter

cer importador de granos del planeta,
con una cuota superior a20 millones de
toneladas.
El diagnóstico decía que aunque en la ex

posición de motivos de la reforma energé
tica se ofrecía una baja en el costo de los
fertilizantes, ello no era viable por las con
diciones de la industria.

La receta hablaba de una integración vía
la cadena gasamoniacofertilizante, cuya
posibilidad se había desatendido durante
20 años.

La ruta para la adquisición de Agronitro
genados, hoy AgroMex y Fertinal, de
acuerdo con Goldman Sachs, la abriría la
creación de Pemex Fertilizantes.

En laparadoja, pues, se recuperaba lo
que había sido la empresa paraestatal
Fertimex, fragmentada y privatizada
en el sexenio del presidente Carlos Sa
linas de Gortari.
La correduría, en recomendación ala ad

quisición de Fertinal, planteaba una pro
yección de la firma en el que su precio base

saltaría de 487millones de dólares en 2015,
año de la adquisición, a 560 millones en el
actual y 526 millones en 2020.
Sus ventas netas crecerían de 522 a 630

y 647 millones de dólares en los mismos
años, obteniendo utilidades brutas de 17,
128 y 143 millones.
Durante 2014 y 2010 la empresa había

registrado pérdidas por 102 y 58 millones
de dólares, que según la bola de cristal lle
garían a 10 en 2015 y vendría la reversa en
2017 con 12 millones de ganancias netas,
para llegar a 50 en 2020.
En el boletín con que Pemex anunció la

compra de Fertinal se hablaba de que la
inversión realizada se amortizaría en 36
meses, sin comprometer inversión de ca
pital ni techo de endeudamiento.
El caso es que Pemex reportó el año

pasado una pérdida de 11 mil millones
de pesos por la compra de la empresa
de fertilizantes.
¿Alguien perdió la brújula?

Balance general. Entregado el viernes pa 
sado por la oficialía mayor de la Secretaría
de Hacienda, el resultado de la licitación
para la compra consolidada de medica
mentos para el sector salud de cara al se
gundo semestre del año, está en ruta otra
más, ésta para la distribución de los fárma
cos y materiales de curación.
El ejercicio se realiza mañana, con

plazo hasta las 18 horas para presentar
posturas.
La gran novedad en el adendum a la ma

crolicitación es que el ejercicio se realizará
regionalmente, para lo cual se ha dividido
al país en siete zonas.
Cada una de ellas, a su vez, tendrá dos

partidas: una para transporte de medi
camentos o sustancias que requieren

refrigeración, y otra en proceso nor
mal. A su vez, los materiales de cura

¿Crisis de gas natural? La impugnación
vía arbitraje internacional que planteó la
Comisión Federal de Electricidad contra

las cláusulas de "fuerza mayor" o "caso for
tuito" que obligan a pagarle a las firmas
concesionarias una renta por el tiempo en
que las obras están suspendidas, no detie
ne la posibilidad de avance de éstas, por
tanto también la de que crezca la crisis de
abasto de gas natural del país.
Las tareas más avanzadas son las del

ducto submarino que corre del sur de Te
xas al puerto de Tuxpan, Veracruz, a cargo
de las firmas IEnova, filial de SempraEner
gy de Estados Unidos y TC Energy, antes
TransCanada, quienes han recibido 890
millones de dólares al amparo de la cláu
sula de la discordia.

Ahora que está latente la alternativa de
un acuerdo entre las partes ante la presión,
por un lado, de los reclamos de la califi
cadora de deuda Moody's de minar la con
fianza, y del otro por la caída en la coti
zación de los papeles de las firmas, incluido
el Grupo Carso, quien también fue empla
zado al arbitraje.

Fármaco en vías. Quien hasta hoy no ha
recibido notificación de emplazamiento el
arbitraje internacional es la empresa me
xicana Fermaca, quien construye un gaso
ducto que corre de la región de la Laguna,
en Coahuila, hasta Aguascalientes.
La razón es que está aún en pláticas con

la Comisión Federal de Electricidad para
llegar a un arreglo bajo el clásico
nitúniyo...
La empresa productiva del Estado lo ha

bía incluido a la firma entre las siete recep
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toras de contratos con cláusulas calificadas
de abusivas. •
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EL CONTADOR

IClub Premier, que dirige Francisco
•Schnaas, sigue muy activo dando op

ciones a sus socios para sumar puntos al
programa de lealtad de Grupo Aeromé
xico, que dirige Andrés Conesa. En esta
ocasión, la empresa añadirá a su catálogo
de opciones a Inspark, el primer par
que de entretenimiento digital en Méxi
co, Recientemente, Club Premier agregó a
la Afore Principal y a International Cruise
& Excursions, para que sus socios puedan
acumular puntos por sus viajes en crucero,
o bien, intercambiarlos por un viaje en esa
opción. Además, el programa tiene una
estrategia de puntos dobles con G500.

2 Pese a las inconformidades laborales
•que enfrentó CocaCola Femsa, que

dirige John Santa María, en sus centros
de distribución de la zona metropolita
na de la Ciudad de México, logró operar
con normalidad y mantuvo el abasto de
sus productos. El problema fue que reali
zó cambios en el modelo de trabajo, que
no fueron bien recibidos por algunos de
sus colaboradores. KOF implemento una
plataforma de Distribución Digital en los
Cedis que ya se había aplicado en otros
estados y con la cual puede modificar sus
rutas para un recorrido más eficiente que
reduzcan tiempos y costos de traslado.
3Signify, que dirige Sergio Villalón en

«América Latina, está tratando de abrir
un nuevo segmento de negocio con su so
lución Trulifi. Se trata de utilizar las on
das de luz para permitir la conexión a
internet, algo conocido como LiFi. Esta
opción ofrece una conexión segura y con
velocidades de hasta 250 megabites por

segundo. Además, los clientes no tendrían
que reemplazar su infraestructura de ilu
minación para adoptar esta tecnología.
Trulifi puede servir para conectar a la red
robots o máquinas en entornos hostiles
de radiofrecuencia, como plantas indus
triales u hospitales.

p A pesar del adeudo del 1SSSTE, que
" lü «dirige Luis Antonio Ramírez, por
cuatro mil millones de pesos a la provee
duría de medicinas, recién participó en la
compra consolidada para la adquisición
de 834 claves de medicamentos, situa
ción que Hacienda, de Carlos Urzúa, re
comendó no hacer dada la poca liquidez
del instituto. Sin embargo,' la confianzá
que tiene la Asociación Nacional de Dis
tribuidores de Insumos para la Salud, que
dirige Carlos Ramos, de que pronto co
menzarán a liberarse los pagos, haría po
sible que se surtan medicamentos en las
próximas semanas.
P» LaSecretaxía de Economía, que dirige
^•Graciela Márquez, no está enterada
del proceso de negociación que llevan
los productores y exportadores de toma
te rojo con el gobierno de Estados Unidos
para reactivar un acuerdo de suspensión
y frenar la imposición de una cuota de 17.5
por ciento. Si bien no es responsabilidad
de la dependencia llevar las negociacio
nes, su titular dijo en reiteradas oca
siones que trabajarían de cerca con los
productores en el proceso de lograr un
acuerdo y se había comprometido, junto
con la Secretaría de Agricultura, a brindar
su apoyo, luego de anunciarse la imposi
ción de la cuota al tomate de exportación.
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Licitación fallida

Luego de un proceso de retrasos y problemas operativos, la
Oficialía Mayor de Hacienda y la Secretaría de Salud dieron
a conocer los resultados de la llamada compra consolidada
de medicamentos y materiales de curación para el segundo
semestre de este año. El proceso, diseñado y operado por el
equipo de Raquel Buenrostro, arrojó que el 62% de las cla
ves no pudo ser asignado porque los oferentes, nacionales
y extranjeros, quedaron por arriba del precio de referencia.

Hay que destacar que durante la licitación había posto
res que manifestaron su preocupación de que sus compe
tidores pudieran estarse tirando al piso con tal de ganar la
licitación, pero aun así no fue suficiente. En la explicación
oficial se destaca que en material de curación están de
acuerdo con el promedio de anterioies licitaciones y se
omite que en materia de medicamentos el resultado pone
a la 4T en una posición muy precaria. Para garantizar el
abasto tendrán que recurrir al contrato aún vigente y/o rea
lizar asignaciones directas. Para ser muy claros: tendrán
que recurrir a las empresas que fueran vetadas de sa
liva por el Presidente bajo acusaciones de corrupción,
que no han sido presentadas ante las autoridades, y el
pretendido ahorro no se logró. Hace unos días el Padre
del Análisis Superior preguntó ¿a quién culparían ahora?
Vamos, los estamos esperando. Las explicaciones, muy
bien redactadas, simple y llanamente no alcanzan para ex
plicar el monumental fracaso del proceso. Las claves que sí
se asignaron representan un ahorro del 21% con relación a
un año antes, el cual se anula si se considera que la mayo
ría se comprarán con base en el contrato vigente hasta el
último día de este año o que se asignarán directamente, lo
que no garantiza en modo alguno ahorros.
REMATE
ABSURDO

Mientras que la
CFE ha decidido
iniciar una cru

zada en contra de los molinos de
viento de las empresas privadas
que construyen y deben operar
gasoductos para generar energía
no sólo más barata, sino menos

contaminante, el viernes, ésta em
presa estatal emitió un comunica
do en el que anuncia como gran
noticia la compra de más carbón
para producir energía eléctrica.
Mucho más alia de los benefi
cios para personas vinculadas
con Armando Guadiana (em
presario del carbón, senador por
Morena y presidente de la Comi
sión de Energía que ha colocado
a todos los muchachos de Rocío
Nahle en puestos claves dentro
de la CRE) queda clara la visión

arcaica en la generación ele electricidad.
REMATE PRECISO
Al final, el consejo de administración del In
fonavit logró procesar como un tema Opera
tivo la solicitud del Presidente para desistirse
de los juicios masivos en contra de acredi
tados del Infonavit Como el PAS explicó se
tenía que hacer una redacción muy cuidadosa, puesto que
podría implicar que Infonavit renunciara a su obligación de
cobrar por los créditos, lo que generaría una onda expansiva
ele no pago que precipitaría una crisis financiera en el país. El
asunto se arregló dejando claro que se corregirían los errores
dé los juicios masivos, preservando la viabilidad financiera
del instituto y el bienestar de los trabajadores. Se trata de un
asunto muy bien procesado por Carlos Martínez, quien des
de la dirección del Infonavit logró que los consejeros tuvie
ran adecuadas herramientas para la toma de decisiones. En
este contexto, quizá habría que aprovechar la oportunidad
para restañar algunas heridas con los miembros del consejo.
REMATE INDEBIDO

El video que subió a su cuenta de Twitter
este fin de semana la secretaria de Ener
gía Rocío Nahle, es todavía más abyecto
que el que fue considerado como una vio
lación electoral del secretario de Turismo,
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Miguel Torruco, en un acto de esa dependencia En cual
quier otra administración sería un escándalo.
REMATE VERGONZOSO

Es preocupante que Twitter permita que
usurpen mi nombre e imagen para crear per
files falsos. Los macarras de la moral de esa
red social actúan con una grave irresponsa
bilidad. Otra vez denuncio a Twitter por per
mitir esos actos indebidos y los responsabilizo de cualquier
dicho que alguien haga suplantando mi imagen y/o nombre.
A quienes siguen mi trabajo les informo: no tengo ni plan
teo tener una cuenta en Twitter, el único lugar en el que mi
libertad de expresión ha sido censurada en más de 30 años
dedicados al periodismo.
Las explicaciones,
muy bien

redactadas, simple
y llanamente
no alcanzan

para justificar
el monumental
fracaso

del proceso.

21
POR CIENTO
es él ahorro que representan
las claves que sise asignaron
con relación a un año antes.

Fecha: 01/07/2019

Página: 35

Area cm2: 312

2 / 2

Columnas Económicas

David Páramo, "Análisis Superior"

David Páramo

Costo: 22,186



Falló licitación
de medicamentos

• El sector privado manifestó sus dudas sobre los
reducidos tiempos de entrega, el mecanismo de
distribución, y sobre la legalidad del proceso.

La compra consolidada de medicamentos e Insumos
médicos que realizó la oficial mayor de la SHCP, Raquel
Buenrostro, resultó un fracaso si se considera que sólo se
asignará el 56% del monto licitado y el 38% de las tres mil
90 claves, de las cuales mil 69 fueron medicamentos y el
resto insumos.

La SHCP festejó que en las claves asignadas se tuvo un
ahorro de mil 32 mdp, un promedio 8% inferior a los pre
cios máximos de referencia.
A lo largo de todo el proceso, el sector privado mani

festó sus dudas sobre los reducidos tiempos de entrega, el
mecanismo de distribución y sobre la legalidad del proceso
porque se abrió internacionalmente sin realizar antes una
licitación nacional y a países con los que no tenemos fir
mados tratados de libre comercio.

La SHCP informó que mañana a las 18 horas —si no hay
un retraso de última hora— vence el plazo para recibir las
propuestas para la licitación de distribuidores. Señaló tam
bién que realizará adjudicaciones directas para las claves
no asignadas y lo que pide Patrick Devlyn, presidente de
la Comisión de Salud del CCE, es que no se vaya a sacrificar
la calidad de los medicamentos y la salud de los pacientes
con el objetivo de tener ahorros.

En cuanto a la licitación de distribuidores que se di
vidirá en siete regiones, Devlyn manifestó que el riesgo
es que en lugar de fomentar una
mayor competencia se concen
tre en sólo siete empresas, una
por región.

URGE PONER EN OPE
RACIÓN EL GASODUCTO

TEXASTUXPAN
El Premio Limón Agrio es para el
director general de la Comisión
Federal, Manuel Bartlett, por la
gran incertidumbre que generó al
iniciar arbitrajes internacionales
contra Ienova y Transcanada,
justo después de que la empresa
' terminó con la construcción del
gasoducto sur de TexasTuxpan;
y contra Carso que construye el
gasoducto SamalayucaSásabe
en Chihuahua y Sonora, y que
no ha sido concluido. A pesar de
que la CFE es emisora de deuda,
no ha informado ala BMV ni so
bré estos dos arbitrajes, ni si ya lo

hizo extensivo a otras empresas.
Moody's alertó sóbre el impacto negativo tanto para las

constructoras como para la CI'K. Aunque descarta un riesgo
de baja en la calificación de CFE, afectará tanto a inversio
nistas como el financiamiento de futuros proyectos.

El sector privado urge ala CFE a otorgar la autorización
para el arranque del gasoducto y mantener por separado
el litigio por el arbitraje, porque lo que está en riesgo es el
suministro de gas natural para la industria.

El problema es que ni Bartlett «i la Secretaría de
Energía parecen darsé cuenta del grave error económico
que sería retrasar la entrada en operación del gasoducto.

¡¡t 8MMB ¡Mp *
MAYRA GONZALEZ, MERECIDO ASCENSO
El Premio Naranja Dulce es para Mayra González, quien
comenzó a trabajar como vendedora de autos en Nissan
hace 15 años y fue la primera mujer en presidir y dirigir la
empresa en México. A partir de hoy, gracias a su tenacidad,
es la nueva directora global de ventas de Nissan en Japón y
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es la primera mujer en llegar a esta posición. Enhorabuena.

I 3 SHCP
informó que
mañana a las
18 horas vence
el plazo para
recibir las

propuestas para

la licitación de
distribuidores.

56
POR CIENTO
del mpnto licitado se
asignará, así como el 38%
de las tres mil 090 claves
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Como el gobierno no tiene en su prioridad el tema de Tele
comunicaciones, salvo poir la intención del presidente López
Obrador de contar con "tun operador público para que dé
servicio al pueblo", al sentador Ricardo Monreal tampoco
le ha llamado la atencióni la controversia que se dirimirá el
próximo miércoles en la Pirimera Sala de la Suprema Corte de
justicia, sobre el llamado "efecto club" que tiene prohibido
Telmex/Telcel de Américai Móvil por Ley.

El miércoles se pone a ciliscusión y votación la ponencia del
ministro Alfredo Gutiérrez Ortíz Mena, y, que por razones de
tlmlng se la llevaron a este momeritum, en el que al menos ni
el lopezobradorismo ni el 1IFT, de Gabriel Contreras meterán
las manos. El proyecto paira resolver el amparo en Revisión
717/2016 viene en el mism® sentido de la votación
de Tarifa Cero, que establece que el legislativo no
tiene facultades para asurmir funciones técnicas
del Ifetel en la definición dte tarifas. No creo que la
mayoría vote en contra ele «eso porque fue previa
mente resuelto, pero para los competidores del
Agente Preponderante, el liiaber anulado el efecto
"amigo" de Telcel, que oflrecía tarifas por deba
jo de precio externo a los ¡usuarios que iniciaban
y terminaban llamada demtro de su red, fue una
medida muy exitosa y en biuena parte responsable
de dinamizar las ofertas <de precios. Mientras la
prohibición no existía, la piosibilidad de discrimi
nar contribuyó a generar el desbalance anormal
del mercado móvil que llevó a Telcel a tener más
del 70 por ciento. La competencia ha ido a visitar
a todos los ministros de lai sala para argumentar
la constitucionalidad del Airt. 208 de la ley (el im
pugnado en el amparo) siubrayando la facultad
del Congreso que puede imponer legislación que
proteja el bien público de ¡prácticas anti competi
tivas, como subsidios cruzados o exclusividades
en casos de daño a la libre competencia.

Es un delgado equilibriio el que tiene que de

cidir la Primera Sala, porque es cierto que es función del Ife
tel y no del Congreso defíinir tarifas, pero debiera reconocer
la obligación del instituí® de cumplir con sus tareas de su
pervisión del Preponderamte, porque ante la actitud de "dejar
hacer y dejar pasar", se advierte que, de no estar en la ley la
prohibición de discrimimar tráfico, no sólo habrá un efecto
adverso en la competencita entre empresas, sino en el bolsillo
de todos los que usamos los servicios móviles. Finalmente,
recordemos que el artícullo 208 no sólo incluyó el off net/in
net, sino la obligación de; Telmex y Telcel del Grupo Slim, de
obtener autorización a suts tarifas para evitar los típicos casos

de subsidios cruzados, estrechamiento de márgenes y ofertas
no replicables. Eso importa y mucho, por lo que importaría
una decisión expresa y concreta del Ifetel al respecto.
#
DE FONDOS A FONDO
•Medicamentos: como sabe, el viernes se anunció la licita
ción de la distribución de medicamentos que se ejecutará
sólo con empresas certificadas por la Cofepris y con capa
cidad demostrada para hacerlo. El martes es la subasta y no
es difícil porque son las mismas distribuidoras, separadas de
los laboratorios, las que participarán. Sólo que la Asociación
Nacional de Distribuidores de Insumos para la Salud, que
preside Jesús Arenas, el dueño de Maypo, no ha
logrado convencer a la oficial mayor de Hacien
da, Raquel Buenrostro, de programar el pago
de adeudos anteriores y por la crisis de liqui
dez que traen, no están proveyendo de finan
ciamiento a nadie. Sólo el ISSSTE les debe poco
más de 11 mil millones de pesos y los estados,
¡Ni hablar! Por cierto, en la compra de patentes
de esta semana, espere que se ponga durísima
doña Raquel y el equipo del secretario de Sa
lud, Jorge Alcocer porque dicen por ahí que hay
muchísima tela de donde cortar.
#LeyDeAusteridad... Creo que es más por des
conocimiento, pero pudiera corregirse un grave
dislate en política externa comercial. De acuer
do con la minuta de las comisiones unidas de
Hacienda y Crédito Público y la Comisión de
Estudios Legislativos Segunda, que pudiese pa
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sar al Pleno en el extraordinario que hoy con
cluye, sobre la Ley de Austeridad Republicana.
En su artículo 16, se dice que "sólo podrán esta
blecer oficinas para el despacho de los asuntos
de su competencia y delegaciones en el extran
jero... las áreas de seguridad nacional, procura
ción de justicia y las referentes a la representación del Estado
mexicano para la ejecución de la política exterior." Si de por
sí se las han visto duras en la negociación comercial con EU,
por este tema de la Austeridad Republicana, la Secretaría
de Economía tendrá amarradas las manos para ejecutar la
representación comercial internacional que tiene asignada
en sus facultades y obligaciones.

Imagine que de haber tenido poco más de 46 represen
taciones, las han reducido a ocho y con la ley ¡las tendrían
que desaparecer! Es como si a la Secretaría de Hacienda le
quitaran la representación de la OCDE o del FMIy BM.
El Poder

Legislativo no
tiene facultades

para asumir
funciones
técnicas del
Ifetel en la
definición de
tarifas.

Fecha: 01/07/2019

Página: 37

Area cm2: 378

2 / 2

Columnas Económicas

Alicia Salgado; Cuenta corriente

Alicia Salgado

Costo: 26,879



Según Marisol Vanegas, titular de Desarro
llo Turístico de Quintana Roo (Sedetur), dos
importantes conclusiones del Encuentro de
Alto Nivel sobre el Sargazo fueron que es un
problema global y que hay fuentes de finan
ciamiento internacionales para resolverlo.
En el encuentro que se realizó el jueves

de la semana pasada, acudieron alrededor de
650 personas de 17 países que están sien
do afectados por el arribo de esta alga a sus
playas.

El calentamiento global y la presencia de
contaminantes que le han ser
vido como nutrientes han alen
tado su desarrollo desde lo que
se conoce como el "mar chico
dé los sargazos" de donde llega
hasta el Caribe debido a las co
rrientes marinas.
Como se mencionó en este

espacio la semana pasada, el
único asistente del gobierno
federal al encuentro fue José
Rafael Ojeda, secretario de Ma
rina, quien estuvo en la inaugu
ración del mismo.
La declaración del presi

dente Andrés Manuel López
Obrador en el sentido de que
"no es un problema gravísi
mo", debe ser entendido como
un mensaje de que el Caribe
Mexicano sigue siendo atracti
vo para los turistas, pero sería
muy irresponsable no tomar las
medidas para acelerar la dismi
nución en el arribo de esta alga.
Vanegas refrendó su expec

tativa, como ha sucedido has
ta mayo, de que la ocupación
hotelera no caerá en esta tem

porada de verano, de hecho, el
último reporte del Aeropuerto
Internacional de Cancún a mayo registró dos
millones 119 mil 868 pasajeros, esto es 4.7%
más respecto a mayo de 2018, mientras que

a Cozumel llegaron casi 41 mil, esto es ¡5.4%
más.

Pero también es un hecho que el sarga
zo sí está afectando una de las experienicias
de Quintana Roo que es bañarse en sus [pla
yas, lo que también limita las expectativas
de negocios de los prestadores de servitcios
turísticos.

El gobierno de Quintana Roo, coordimado
por la Secretaría de Medio Ambiente, juinto
con los empresarios de la zona, han cendra
do sus esfuerzos en tres aspectos que soin la
retención del sargazo en ag;uas
someras para después retiírar
lo, la limpieza de las playeas y
el desarrollo de un sistemuu de
información que opera todos
los días.
De hecho, la entidad tiiene

acceso al Sistema de Asesroría
Temprana de Sargazo de la Uni
versidad de Galveston y tamlbién
a los análisis MODIS de la NEasa,
a través de los cuales general in
formación que recibe la mayoría
de los hoteles y que la pueden
compartir con los turistas.

En el sitio web de la Sedietur
y en sus cuentas en redes; so
ciales, frecuentemente se in
cluyen imágenes de diverrsas
playas como parte de la cam
paña "ni todos los días, ni todas
las playas".

Sin duda, para Quintana ¡Roo
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el tema del sargazo sí es unto de
los mayores retos en este mo
mento y está actuando para' que
no siga creciendo.
Para el próximo mes de oc

tubre, cuando se realice eil si
guiente Encuentro de Alto Mvel
sobre el Sargazo, la convicción
es que los países afectados tendrán recuirsos
financieros de fondos internacionales ¡para
llegar a los orígenes del problema.

Es un hecho que
el sargazo sí está
afectando una de
las experiencias
de Quintana Roo

que es bañarse en
sus playas, lo que
también limita

las expectativas
de negocios de
los prestadores
de servicios
turísticos.

2'119,868
PASAJEROS
habían llegado a Cancún
hasta mayo; 4.7% más
que en 2018.
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A un año de que Andrés Manuel López
Obrador ganó la elección presidencial se
han visto muy buenas intenciones, como
la austeridad y el combate a la corrupción,
mal aplicadas; abundantes muestras de que
el cambio es por el rumbo incorrecto y una
total ignorancia de los efectos que en la eco
nomía provocan las decisiones.

El resultado, a fin de cuentas, no es bue
no. La inversión está cayendo desde octubre
del año pasado, debido a que este gobierno
empezó tirando un escopetazo con la can

celación del NA1M y siguió con
la cancelación de la Reforma
Educativa, un manejo desas
troso de todo el sector energé
tico y la casi destrucción de la
Reforma Energética; el anun
cio de proyectos de inversión
gubernamentales, como Santa
Lucía, Dos Bocas y el Tren Maya
que carecen de rentabilidad,
que costarán más de lo que se
proyecta y que en esencia ter
minarán como un desastre.

La generación de empleos se
ha desacelerado. Sólo en el pri
mer trimestre del 2014 se crea
ron menos empleos que en los
primeros tres meses de este año.

La economía terminó el pri
mer trimestre de este año en
números negativos, para los
siguientes tres meses se pro
nostica que, cuando mucho, el
crecimiento será de 0.5; la ma
yoría de los analistas, estudiosos, directo
res de análisis económicos de los bancos y
hasta instituciones, bajaron ya el pronóstico
del 1%, pero la realidad es que la amenaza

de una recesión está presente.
Las calificaciones de la deuda soberana

de México y de los bonos de Pemex han ba
jado y existe el peligro de que, cuando me
nos los bonos de Pemex pierdan el grado
de inversión por dos de las calificadores, ya
lo perdieron de una, y sean bonos chatarra
que cierren la puerta de los mercados inter
nacionales a la paraestatal.
Varios de los criterios del actual gobier

no se ha comprobado que son errores que
se pagan caro. Pensar que el petróleo debe
ser la palanca de desarrollo el país está
equivocado, porque el petróleo se acaba y
porque el mundo galopa hacia las energías
renovables.
Insistir en que la CFE debe generar la

electricidad era un buen pensamiento hace
50 años, ahora, el negocio es
comprar energías limpias y
distribuirlas.
Usar la mayoría del gasto

público para financiar proyec
tos no rentables y subsidiar a
las masas, irremediablemente
terminará por romper el equi
librio de las finanzas públicas.

Destruir programas que han
mostrado su eficiencia, como
Progresa e instituciones como
el Consejo de Promoción Tu
rística o el de emprendedores,
el de los albergues infantiles es
una tontería y monetizar todo
para entregarlo en prosa mano
para crear seguidores se llama
corrupción.

Es verdad que el país nece
sita un cambio hacia una na
ción con más oportunidades
para todos, con menos corrup
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ción, con más transparencia y

rendición de cuentas, con mayor productiva.
Nada de eso tenemos. Sólo una economía

que se marchita, una sociedad que se divide
y una gran cantidad de la población que está
siendo comprada para que dé su adoración
al Presidente de la República.
Hasta el próximo lunes y mientras, no

deje de seguirme en mi página de FB, Pers
pectivas de Luis Enrique Mercado y en mi
cuentas twitter @jerezano52.

Usar la mayoría del
gasto público para
financiar proyectos

no rentables y
subsidiar a las
masas, terminará

por romper el
equilibrio de las
finanzas públicas.

0.5
POR CIENTO
es el pronóstico de
crecimiento para la economía
de México en los siguientes
tres meses.
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El caldo comienza a hervir
en Wall Street

• En diciembre pasado, mientras Wall Street se
despeñaba, la Fed envió un claro mensaje de que
estaba dispuesta a reducir sus tasas de ser necesario,
interrumpiendo el ciclo de alzas Iniciado desde 2015.

Si las bolsas de valores son una medida del optimismo y
de la salud global, entonces, como lo cree Donald Trump,
vivimos en una época de oro, dados los niveles máximos
históricos en donde cotizan los principales índices de Wall
Street. Hay que matizar: Wall Street se encuentra allí a pe
sar de que las señales de una desaceleración económica
son numerosas por dos motivos: porque se espera que
la Reserva Federal (Fed) baje sus tasas de interés pronto,
y porque apuestan a que Trump y China llegarán a un
acuerdo comercial.
Los precios de los activos financieros se determinan

por dos factores: cuánto flujo de dinero producirán en el
futuro, y a qué tasa dichos flujos son convertidos a valor
presente. Esta última operación se realiza con una tasa
llamada la "tasa de descuento", que típicamente está ba
sada en la tasa de interés fijada por la Reserva Federal de
los Estados Unidos.

El nivel y la expectativa de trayectoria futura de las ta
sas de interés son algunos de los determinantes princi
pales del precio de los activos financieros. Por ello es que
Wall Street y todos los mercados del mundo están atentos
en todo momento a la posible trayectoria de las tasas.

En diciembre del año pasado, mientras Wall Street se
despeñaba, la Fed envió un claro mensaje de que estaba
dispuesta a reducir sus tasas de ser necesario, interrum
piendo el ciclo de alzas iniciado
desde diciembre de 2015. La úl
tima comunicación de la Fed de
hace una semana mostró que el
banco central está dispuesto y
casi listo a cumplir su promesa
de reducir sus tasas, el primer
recorte en más de diez años. Si
esto ocurre, la expectativa de
Wall Street será validada y quizá
veamos nuevos máximos.
Pero, por otro lado, está la

guerra comercial de Trump vs.
China. Este fin de semana en
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las reuniones del G20 se acor
dó una tregua, pero no hubo una
solución al conflicto. Quizá esto
les baste a los mercados para
continuar su imparable ascen
so. pero muy probablemente
Trump seguirá usando los ama
gos contra el gigante asiático
como una herramienta electoral
y asegurar su reelección.
Tanto México como China

adivinan que las represalias comerciales, migratorias y
políticas blandidas contra ellos por Trump serán armas
electorales de corto plazo, que serán usadas de acuerdo
con la situación en las encuestas.

Trump tiene un aliado invaluable que no existe: el can
didato del partido demócrata. Hasta hoy Trump parece
electoralmente imbatible porque el ejército de precan
didatos demócratas no alcanza a producir un rival que
pueda enfrentarse al Presidente de EU en las elecciones.
Si del proceso resulta un candidato demócrata fuerte, ca
paz de montar un desafío serio contra Trump, entonces
México, China y el mundo (Vletnam y japón) por ejemplo,
deberán de prepararse para un uso caprichoso y electo
rero de aranceles, muros, y prohibiciones de viaje de sus
ciudadanos a EU, entre otros.

Si los demócratas producen un candidato fuerte, ecua
lizando la contienda que en este momento parece de un
solo lado, entonces los mercados quizá reaccionen como
lo hicieron en la larga campaña de 2017 de Hillary Clinton
vs. Trump: congelándose y yendo a ningún lado debido
a la incertidumbre respecto de la identidad del ganador.
Todo lo anterior se da en un contexto muy peculiar:

si la fed está dispuesta a recortar tasas por primera vez
en más de una década, es porque las probabilidades de
una recesión económica son las más altas desde entonces.
Los mercados de bonos suelen atinarle, y sus pendientes
inversas por todos lados parecen predecir una contrac
ción de la ecpnomía que será el caldo en donde todos
los Ingredientes, anteriores se combinen para producir

Quizá Trump
seguirá usando
los amagos
contra el gigante
asiático como
una herramienta
electoral

para asegurar
su reelección.
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Neocristianos e internet

Por internet pululan nuevas y recientes sectas que buscan
colarse en la política, lo social y lo económico de México,
y crear nuevos adeptos. Las redes sociales comienzan a ser
parte de su forma de evangelizar, difundir sus mensajes y
"conquistar la espiritualidad" de millones de mexicanos.

Puede sonar a conspiracionismo, pero la minería de datos
en internet de diversas empresas a la que he tenido acceso
muestra una realidad preocupante: hay más de 28 millones
de mexicanos que forman parte de las neoreligiones, princi
palmente de algunas que se han desprendido del cristianis
mo en las últimas décadas y se contabilizan más de siete mil
tipos de iglesias cristianas en estados mexicanos como Chia
pas, Oaxaca, Guerrero y Veracruz. Y esto sigue en ascenso.

Son más de 28 millones de personas que votan, viven y
siguen la fiel palabra de sus iglesias, muchos de ellos de es
casos recursos que se suman a estas sectas en busca de apo
yo espiritual, económico y para encontrar, inclusive, apoyo
contra males como las adicciones. Son un fuerte poder eco
nómico y político que crece cada día en el mundo. Ejemplos
hay muchos, pero el más reciente es el de la Luz del Mundo.
¿Recuerden las caras que se vieron en el homenaje a Naasón
Joaquín García realizado en Bellas Artes?

¿Quiere otro ejemplo? Keith Ranlere, fundador de NXI
VM, una secta culto que supuestamente ayudaba a ejecutivos
a tener éxito, ahora vinculada con el tráfico y explotación se
xual de mujeres, donde empresarios, políticos y hasta el hijo
de un expresidente mexicano están involucrados: Emiliano
Salinas Occelli. Y qué decir de la cienciología, que suma a
actores famosos, además de políticos y empresarios.

El problema de todas estas nueva neoreligiones cristianas
es su gran poder en las altas esferas. Gente con poder político
conoce de ello, y sabe que sumando fuerzas puede tener un
buen capital de votantes para el futuro, además de impulsar
a los neocristianos a una transfor
mación de la sociedad. Lo invito
a que lea qué son los cristianos
bíblicos y lo compare con el dis
curso de funcionarlos de primer
nivel y verá de qué hablo.
Créame, no es coincidencia

que políticos se hayan reunido
con el presidente de la Confrater

nice, Arturo Favela, para invitar
lo a distribuir la cartilla moral del
gobierno en las Iglesias neocris
tianas. Incluso, de buena fuente
sé que la reunión fue más allá
de distribuir el documento, y se
amarró parte del presupuesto de
Salud en la lucha contra las adic
ciones para estas iglesias, con el
pretexto de que son más eficaces
sus métodos para dejar cualquier
tipo de adicclón a sustancias o
personas, "con la mano de Dios".

Pronto veremos el bombardeo
de mensajes a través de redes so
ciales, donde se pregone la cartilla moral y se invite a familias
mexicanas a llevar a sus seres queridos para que dejen cual
quier tipo de adiedón en una iglesia neocrlstiana.

Favela aseguró que las siete mil iglesias de Confraternice
van a recibir una porción de las cartillas que imprima el go
bierno para repartirla, primero, entre sus seguidores. Imagi
ne el poder que tienen, que prometieron que sin problemas
podrán distribuir 100 mil cartillas en una semana.

"Hemos hecho oración con políticos, por supuesto que
sí, y no solamente en Palacio Nacional, lo hemos hecho en
Torreón, Coahulla, en Tuxtla Gutiérrez, Chlapas, a solas, en
público", explicó Favela hace unos días.

Internet es ahora la base para la "evangelización" de
aquellos que buscan también una alternativa a las religiones
tradicionales y en todo el mundo comienza a crecer el poder
del neocristlanismo, de nuevas neoreligiones, y pregúntese
quién llevó a Bolsonaro a la presidencia, o quiénes a Trump
en EU. Sólo es seguir el hilo y verá el origen de todo.

Ese tipo de neoreligiones son una mezcla entre un grupo
de autoayuda para superación y erradicación de adicciones,
movimiento y/o comunidad y base de apoyo ante la frustra
ción por no ver cumplidas las necesidades espirituales en la
Iglesia católica o el mismo Vaticano.

Internet no sólo ha abierto las puertas a un nuevo mundo
desde hace ya bastante tiempo, sino que también ha supues
to que el control de la Información y la forma en la que ésta
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se maneja haya cambiado de forma rotunda. Con los cam
bios que esto ha traído consigo en nuestro día a día, tanto el
gobierno como las nuevas religiones saben bien de su uso.

La gente se deja engaitar muy fácilmente por lo que lee
en internet, así que dejar pasar las redes sociales de largo
sería dejar pasar algo que hoy en día se ha convertido en
fundamental para la comunicación, pero cada vez más para
estar al día de las últimas noticias y a lo que está pasando a
nuestro alrededor, aunque esto sea una mentira.
Estas

neoreligiones
son una base de

apoyo ante la

frustración de no
ver cumplidas
las necesidades

espirituales en la
Iglesia católica.

fcO

MILLONES DE

MEXICANOS
forman parte de estas
neoreligiones.
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Costo de aprendizaje o
resistencia al cambio

• La solución será Irse por adjudicaciones directas,
lo cual va en contra de lo que se había pensado,
pues éstas suelen estar por encima de los precios
obtenidos en una licitación.

El resultado es malo. Apenas el 32% de las medicinas que
necesita el gobierno fueron compradas. El resto, 68% tu
vieron ofertas desiertas, es decir, los laboratorios que las
venden al sector público no pudieron o quisieron bajar sus
costos a los precios de referencia exigidos por el gobierno.
Aquí hay dos explicaciones:

El gobierno puso un precio de referencia muy bajo, con
la Intención de tener un ahorro a como diera lugar respecto
del sexenio anterior (en la industria se hablaba que hasta
habían reducido en cerca del 8% los precios del afio pasa
do, sin ni siquiera tomar en cuenta la inflación).

O la industria se resistió al cambio de nuevo modelo
de venta al sector público, y los laboratorios, por si acaso,
pusieron un precio mayor para solventar imprevistos que
antes eran cubiertos por las distribuidoras.

Desde luego esta es la visión que trae la Oficialía Ma
yor de Hacienda, encargada del proceso de compra, donde
de seguro están pensando que sí hubo resistencias al cambio.

La solución será irse por adjudicaciones directas, lo cual
va en contra de lo que se había pensado, pues las adjudica
ciones directas suelen estar por encima de los precios ob
tenidos en una licitación, traen mayores costos, y además
se corre el riesgo de comprarle a los "amigos" al no haber
licitación. Es decir, las adjudicaciones directas pueden abrir
el camino a la corrupción, que es precisamente lo que se
intenta atacar.

OFICIALIA MAYOR SE SENTA
RÁ CON LABORATORIOS
Aquí, la Oficial Mayor de Ha
rienda, Raquel Buenrostro,
quien ya conoció el proceso de
compras consolidadas, con la

ley de adquisiciones en mano,
tratará de hacer lo siguiente: Sí
ir a una adjudicación directa,
pero negociando un mejor pre
cio con los principales labora
torios que vendan las medicinas
necesarias.

Buenrostro comenzará un
proceso de diálogo con los la
boratorios de Canifarma (inno
vadores), presidida por Rodrigo
Puga, y Amelaf (genéricos na
cionales), presidida por Arturo
Morales. El objetivo, ver si de
verdad es resistencia al cambio
por parte de los laboratorios.

GOBIERNO MANTENDRA SEIS COMPRAS CLAVE
La Secretaría de Hacienda, a cargo de Carlos Urzúa, por la
misma desconfianza y la fuga de dinero que había en varias
secretarias buscó centralizar las principales compras en la
Oficialía Mayor de Hacienda, ésta va a comprar seis rubros
de todo el gobierno: 1. Medicamentos, 2. Combustible, 3.
Papelería, 4. Limpieza, 5. Ambulancias, 6. Seguridad.

En este primer proceso de compra consolidada, las co
sas salieron mal. Los laboratorios dicen que los precios de
referencia exigidos por la Oficialía Mayor de Hacienda eran
muy bajos y no salían sus costos.

La Oficialía tiene la noción de que sus investigaciones
de mercado fueron acertadas y más bien los laboratorios
ofertaron con sobreprecios por pensar que había un riesgo.
Ahora, las autoridades se sentarán con los laboratorios. Y
sí: las compras siguientes serían por adjudicación directa,
e insisten, serán más baratas que las del año pasado.
Las adjudicaciones
directas pueden
abrir el camino a
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la corrupción, que
es precisamente
lo que se intenta
atacar.

PRINCIPALES
COMPRAS DE LA
OFICIALÍA MAYOR

DE HACIENDA
• Medicamentos

• Combustible

• Papelería
• Limpieza
• Ambulancias

• Seguridad
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De aquí sí saldrán "otros datos"
En los campos mexicanos

siempre se quedan dos
tercios del petróleo que

contienen, en promedio. En No
ruega, solo la mitad.
En otras palabras a los nacio

nales se les puede sacar mucho
crudo que no les fue extraído.
¿Qué lo impide? Dos factores:
falta de capital para invertir y
ausencia de información com

partida de lo que hay debajo de
la superficie tierra. Uno de ellos
empezó a solucionarse.
El primer asunto aún no

queda resuelto, pues a decir de
las acciones del equipo del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador, otra vez será limitada
la inversión privada en la indus
tria energética, pese a que la
Constitución ya la permite.
El segundo reto sí puede supe

rarse porque el mismo gobierno

apoya un proyecto de la Comi
sión Nacional de Hidrocarburos,
la colección de rocas más impor
tante de México y una de las más
valiosas del mundo: la Litoteca

Nacional. Está compuesta por
decenas de miles de cilindros de
unos 10 centímetros de diáme

tro y medio metro de longitud,
guardados en dos bodegas enor
mes, una de ellas en San Agustín
Tlaxiaca, Hidalgo y la otra en la
comisaría Sierra Papacal, de Mé
rida, Yucatán, dentro del Parque
Científico y Tecnológico de ese
estado.
El acceso a esta última es

restringido. Para ingresar a su
acervo contenido en 13 mil me
tros cuadrados hay que recorrer
pasillos en los que toda activi
dad es registrada por cámaras
de seguridad y en donde portar

tarjetas magnéticas o digitales
es indispensable para abrir una
puerta tras otra.
Ya adentro se observan torres

de estantes de más de 10 metros
de altura como los de las tiendas

de clubes de precios, pero que
en lugar de papel higiénico o bo
tellas de salsa catsup, albergan
hasta hoy 183 mil cajas blan
cas de cartón —cuyo contenido
individual pesa unos 15 kilo
gramos— apiladas de forma ho
rizontal y organizadas mediante
etiquetas que exhiben datos
como: Maloob B424, 3352 a
3357 N2, que indican el yaci
miento, el pozo y la profundidad
en metros a la fue extraída esa
roca cortada cilindricamente.

El software que permite la rá
pida localización de cada caja
fue elaborado por Plenumsoft, la
empresa fundada por Víctor Gu
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tiérrez Martínez.

A unos metros de ese acervo,
existe un taller con herramientas

que permite hacer cortes preci
sos para extraer piezas o láminas
de esas rocas y luego llevarlas a
la sección siguiente que contiene
laboratorios con otras más que
permiten la manipulación de las
rocas y poderosos microscopios
que facilitan observar su conte
nido. Ese equipo lo aportó Grupo
Dicas a través del Instituto Tec

nológico del Petróleo y Energía,
a cargo de Arturo Quirarte. En
el lugar, científicos de la UXAVI
y otras universidades auxilian a
quien pida sus servicios.
La nueva conjunción de lo que

aquí existe: rocas otrora inacce
sibles, equipo técnico y científi
cos es única en el mundo, a decir
de expertos y puede detonar el
descubrimiento de reservas y pro
ducción petroleras más allá de las
conocidas y faciltar la producción
de crudo a partir de este año.
Lo que resguardan los yuca

tecos contiene rocas extraídas

desde hace más de 100 años,
provenientes de instalaciones
de Pemex en Reynosa, Tamau
lipas; Poza Rica, Veracruz; Co
malcalco, Tabasco; y Ciudad del
Carmen, Campeche a las que se
suman las que aportan empresas

privadas llegadas con la reforma
energética. Solo las instalaciones
tabasqueñas en sus arcaicas con
diciones recibían unas 80 visitas

al año. Podrán imaginar cuán
tas empresas llegarán semanal
mente a las nuevas.

Para los petroleros esto es in
formación indispensable. Solo
imaginen que ustedes constru
yen edificios y de pronto pu
dieran pedir a todos quienes
hicieron edificaciones alrededor

de su propiedad, una muestra de
los terrenos que ellos abrieron
para edificar en las suyas.
"Con esto, se va a poder apro

vechar el máximo posible del
aceite que está en el campo", ad
vierte Carlos Ortíz, el científico
del Instituto Mexicano del Pe

tróleo que ahora es el vigía de lo
que guarda la Litoteca Nacional
en el sur de México.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"La Comisión Nacional de Hidrocarburos

apoya a la colección de rocas más
importante de México: la Litoteca Nacional"
"Lo que resguardan los yucatecos contiene
rocas extraídas desde hace más de 100 años,
provenientes de instalaciones de Pemex"
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Y tú, ¿Qué tipo de problemas
quieres?
Mientras unos tienen

restricciones de flujo,
otros tienen exce

dentes de caja para invertir. En
tanto algunos padecen nóminas
abultadas que deben ser recor
tadas, otros sufren la carencia
de personal. Al tiempo en que
ciertas empresas adolecen de
espacio habilitado para sus ope
raciones crecientes, unos su
fren restricciones contractuales

para desocupar con inmediatez
espacios subutilizados.
Así, en la vida de un director

de empresa se asoman compli
caciones de toda índole —con

grados de complejidad diferen
tes— que se espera resuelva
con la mayor de las pericias
posibles y dentro de los tiempos

idóneos para cada situación.
En su definición más simple,

un problema es una circuns
tancia en la que se genera un
obstáculo al curso normal u óp
timo de las cosas. Es un impe
dimento temporal que requiere
ser sobrepuesto dentro de un
tiempo perentorio para que al
terado retome su curso.

No hay vida empresarial libre
de obstáculos, pero hay de pro
blemas a problemas. Aquí tres
criterios que ayudan a clasifi
carlos en función del grado de
afectación identificado:

Es sólo un incidente. En

tiéndase un hecho que se pro
duce en el transcurso de un

asunto, que si bien está rela

cionado con los efectos que
se procuran en éste, permite
reaccionar apropiada y oportu
namente con distintos recursos

disponibles, sin suspender el
desarrollo del asunto mismo o

con una interrupción intrascen
dente para los involucrados.
Es una complicación mayor.

Hay eventos, desviaciones de
curso o cambios de contexto que
se convierten en reales proble
mas. Si fue con inmediatez y con
cocción lenta no cambia el que
se materialicen como obstáculos

al curso óptimo de las cosas para
el fin deseado que se procura.
Las formas para reaccionar y

sobreponerse a esas circunstan
cias son tan multifactoriales

como variadas, pero lo rele

Fecha: 01/07/2019

Página: 24

Area cm2: 369

1 / 2

Columnas Económicas

Mauricio Castiani "Gestión de Negocios"

Mauricio Castiani

Costo: 82,213



vante es confiar en que cierta
mezcla de recursos, tiempo, ta
lento y persistencia podrá even
tualmente solucionarlos.
Es una crisis descarrila

dora. Cuando un hecho es de

tal magnitud que inviabiliza el
efecto u objetivo originalmente
buscado. Cuando el impacto
resulta a tal grado perturbador
que impide retomar el curso
ordinario de lo que se venía ha
ciendo o cuando resulta mate

rialmente imposible continuar,
entonces se tiene enfrente un
descarrilamiento.
Esa nueva circunstancia en

frentada requiere una aproxi
mación diferente en ocasiones

base cero para retomar ob
jetivos alineados a la nueva
realidad.
El denominador de estos ti

pos de problemas es que tienen
solución. No necesariamente

sencilla, ni rápida, ni mucho
menos libre costo o de efectos

negativos frente a terceros, pero
pueden solucionarse. Si algo
que se tiene enfrente no es solu
cionable, entonces no es un pro
blema. Es simple y llanamente
un acontecimiento que debe ser
asimilado.

Los problemas producen pre
ocupación, incomodidades y
molestias para propios y extra
ños. Sin embargo, en la empresa
se confrontan malos problemas
y buenos problemas. Los prime
ros desconcentran, desordenan,
producen afectaciones comer
ciales negativas o crean costos
que sólo minan la rentabilidad.
Los buenos problemas produ

cen retos inesperados de magni
tud insospechada y situaciones
límite que suelen alertar opor
tunidades nuevas, identificar
opciones diferentes y aproxima
ciones más eficientes a situa

ciones que admiten mejora o
redimensionamiento.

Y es que en la vida empresa
rial no se debe anhelar la inexis

tencia de problemas, sino que se
deben desear los buenos proble
mas. ¿Y tú, qué tipo de proble
mas tienes?

Empresario y conferencista internacional

'Si algo que se tiene enfrente no es
solucionable, entonces no es un problema. Es
simple y llanamente un acontecimiento
"En la vida empresarial no se dehe anhelar la
inexistencia de problemas, sino que se deben
desear los buenos problemas"
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COORDENADAS

A un año del tsunami
Enrique
Quintana

Un año de vaivenes. Un año de vértigo. Así
ha sido.
Hace exactamente 12 meses tuvimos lo

que luego se denominó el 'tsunami' electoral.
Las encuestas anticipaban el triunfo de AMLO

en la elección presidencial, pero la dimensión de
la victoria de Morena en las elecciones legislativas
y en los comicios locales, dio otro significado a lo
que pasó el 1 de julio de 2018.
Lo que en buena medida definió cómo sería el

gobierno fue la obtención de mayorías absolutas
en las dos cámaras del Congreso y el control de la
mayoría de los congresos locales.
Imagine cómo hubiera sido este año con un Con

greso dividido: completamente diferente.
En estos doce meses, el país ha tenido cambios

por todas partes. Para bien y para mal. Algunos
todavía no los calibramos. Otros aún son inciertos

y no sabemos a dónde habrán de llevarnos.
El primero de ellos fue la forma en que se dio

la transición. No pareciera que tuviéramos siete
meses con la nueva administración, sino un año
entero, porque de facto empezó a gobernar tras ha
ber ganado y más claramente tras la instalación del
Congreso en septiembre.
La administración de Peña prácticamente se

borró y dejó el espacio a AMLO y su equipo.
Uno de los cambios cuyo desenlace es incierto es

el del sistema político mexicano
Las oposiciones quedaron deshechas. El PRI,

partido que estaba en el gobierno hace un año se
ha ido perfilando como un partido claramente
minoritario, y enfrenta un relevo de su presiden
cia que ha profundizado su crisis y que probable
mente lo acerque más a AMLO.
El PRD, partido histórico de la izquierda, está

virtualmente en el camino de la extinción.

El PAN, la oposición más definida, ha logrado
sobrevivir, pero pareciera carecer de rumbo y
liderazgo.

Otros partidos menores como Movimiento Ciu
dadano o los aliados de AMLO, tampoco parecieran
con capacidad de obtener una presencia nacional.
Pero paradójicamente, Morena no parece con

vocación de transitar de movimiento a partido es
tructurado. Su fuerza sigue derivando fundamen
talmente de AMLO.
Y, está en ciernes una controversial reforma

política cuyo destino es incierto por requerir una
mayoría calificada que no tienen hoy Morena y sus
aliados en el Senado.
En este año, la gestión de gobierno ha estado ca

racterizada por los claroscuros.
Las acciones más cuestionables son claramente

identificables: la cancelación del aeropuerto de
Texcoco; el desarrollo de proyectos de infraes
tructura muy cuestionados; el giro a una política
energética que amenaza las finanzas de Pemex; el
debilitamiento de algunos órganos autónomos; la
contra reforma educativa; la lentitud en el ejercicio
del gasto, por citar algunas.
Pero no puede perderse de vista, del lado po

sitivo la estabilidad derivada de la disciplina
fiscal y del respeto a la autonomía del Banxico.
Ni tampoco la decisión estratégica de culminar la
renegociación del nuevo tratado comercial de Nor
teamérica (TMEC) y aprobarlo.
A la incertidumbre también abona el próximo

proceso electoral en Estados Unidos, que ha
generado nuevamente una enorme presión sobre
México y que ha propiciado la crisis migratoria que
hoy vivimos.
A un año de su triunfo con el 53.2 por ciento de

los votos válidos, AMLO mantiene un respaldo de
las dos terceras partes de la población.
Veremos si ese apoyo mayoritario persiste al paso

de los meses. La clave serán los resultados.

Poco a poco, las esperanzas y las intenciones con
tarán menos y en cambio, los hechos lo harán cada
vez más.
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1 de julio

Se cumple hoy un año del
triunfo arrollador, abru
mador, de López Obrador

y acompañantes. Cuando algo
ocurre, sobran quienes afirman
que era ineludible que ocu
rriese. Hasta nombre tiene esa

falacia: después de ocurrido,
era obligado que ocurriese (post
hoc, ergo propter hoc).
Creo que ya tenemos sufi

ciente evidencia para entender
esa elección. Resaltaría tres ele

mentos que me parecen los más
importantes. Primero, el ago
tamiento por la violencia y el
hartazgo frente a la corrupción.
Aunque esta ha estado presente
en México por mucho tiempo, y
es, a mi juicio, consustancial al
viejo régimen priista, los quince

años previos a Peña Nieto hicie
ron pensar en que las cosas po
drían mejorar, aunque fuese un
poco. Ese gobierno recordó a los
más viejos lo que era el PRI, y lo
enseñó a los jóvenes. El fracaso
de esa administración produjo
un amplísimo voto de castigo
En segundo lugar, el entorno

internacional, en el que privan
el miedo y el enojo, ha abierto el
espacio a líderes sin escrúpulos,
mucho más que de costumbre.
Esta cohorte de líderes políticos
no tiene respeto alguno por la
verdad, y mienten sin recato.
A ese grupo pertenece Trump,
sin duda, pero también otros
políticos estadounidenses; los
británicos del Brexit, especial
mente el potencial próximo

primer ministro, Boris Johnson;
los gobernantes de buena parte
de Europa del Este; y por nues
tros rumbos, López, Bolsonaro,
Bukele y los que se sumen.
Pero el tercer punto es el re

levante, a mi juicio. El voto de
castigo hacía imposible que el
PRI compitiera de verdad en
la elección de hace un año, y el
contexto internacional sin duda
favorecía a un mentiroso como

López, pero su victoria no se
consolidó ahí, sino en su arre
glo con Peña Nieto. Basta ver el
comportamiento de las encues
tas en los primeros tres meses
de 2018 para valuar el tamaño
del golpe que significó la acu
sación falsa de la PGR contra

Ricardo Anaya. Con todos los
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defectos que este político pueda
tener, su candidatura tenía po
sibilidades reales, y amplias, de
captar el voto de castigo al PRI,
hasta que su honestidad se puso
en duda. Muchos meses des

pués se reconoció que era una
acusación falsa, pero el daño es
irreparable.
Los historiadores, en algu

nas décadas, decidirán si hay
suficiente evidencia del pacto
entre Peña Nieto y López Obra
dor. Yo creo que la hay, tanto
en el golpe electoral, como en
la displicencia de la actual ad
ministración para castigar la
corrupción, como habían dicho
que harían. Tampoco puede
dejarse de lado la migración
priista hacia Morena, de hecho
y de derecho, o la entrega in

mediata del poder exactamente
hace 364 días, sin transición de
por medio.
A pesar de que el triunfo de

López Obrador es resultado de
la voluntad popular de enfren
tar violencia y corrupción, así
como de las componendas de
la mafia del poder (ahora sí), él
y sus colaboradores están con
vencidos de que tienen el man
dato de transformar el régimen
político. El ánimo de trascender
y la pulsión autoritaria de López
sostienen esa creencia, y por
ello todo este año ha consis

tido en concentrar poder en su
persona.
Les falta sólo contar con ma

yoría calificada en el Congreso,
y en eso están. Por un lado, se
aplicó sobrerrepresentación a

cada uno de los partidos de su
alianza; por otro, capturaron a
los satélites del PRI; finalmente,
están comprando los votos de
diputados de forma individual.
Así es como han logrado más
de dos tercios de la Cámara de
Diputados, y están a poco de lo
grar algo similar en el Senado.
Si el PRI se presta a este aco
modo, será el fin de la democra
cia, que en México conocimos
sólo entre 1996 y 2018. Ma
ñana lo platicamos.

Les falta sólo
contar con mayoría
calificada en
el Congreso,
y en eso están
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¿Yla visión de los vencidos?

Aun año de las elecciones

hay muchas preguntas.
¿Cómo llegamos a esto?

¿A qué hora se votó para ir en
contra de lo hecho, de lo avan
zado por poco que fuera en
más de treinta años? ¿En qué
momento se dijo que despa
recerían las becas a estudian

tes, los apoyos a la ciencia y la
cultura, que se iban a destruir
las instituciones, sean buenas o
malas? No se sabe, esas pregun

tas no estaban en la boleta, pero
fue evidente hace un año que
se votó por un cambio y que ese
cambio, para bien y para mal, lo
representó Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
Sobre el triunfo de AMLO

se han escrito, y se escribirán,
sobretodo en estos días, mu
chas cosas pero ha hecho falta
la "visión de los vencidos". Po

cas cosas empobrecen tanto la
vida pública como la falta de

vergüenza política para de
cir en qué se falló. A la fecha,
el segundo lugar de esa elec
ción sigue escondido, como
si se hubiera robado algo y el
tercer lugar escribió una servi
lleta que entusiasmó a muchos,
pero después él solito regresó al
desencanto.

La oposición fue arrinco
nada por la cantidad de votos
que recibió AMLO, pero estar
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en un rincón no significa estar
mudos: se pude gritar, señalar
y convocar desde un rincón. El
problema es que la oposición
institucional apenas va encon
trando palabras y modos ante
un modelo de comunicación

que apabulla con su verborrea.
Pero el problema mayor es que
la oposición está atrapada en sus
propias culpas, en su corrup
ción, en su pequeñez moral,
en su carencia de ideas y de
personalidades.
A la mejor por eso no tene

mos la "visión de los vencidos",
y mientras no se dé será difícil
avanzar porque la narrativa de
la contienda la trae el triunfa

dor y él dice por qué perdieron
los otros. Decir lugares comunes
como "nos distanciamos de la

ciudadanía", " no supimos estar
a la altura del malestar ciuda

dano", no ayuda en nada; al
contrario la falta de honestidad,
de autocrítica, son cosas que for

man parte de la vida cotidiana
de los partidos y que irritan a los
ciudadanos.

Me parece que el pleito intes
tino en el PAN llegó tan lejos que
su división no le permitió y a la
fecha sigue igual más que vol
verse un espacio para el revan
chismo personal. Los odios entre
calderonistas y anayistas llega
ron al nivel que en el PAN pre
firieron meter a la campaña de
Anaya a los enemigos de Calde
rón para hablar mal del último
gobierno panista. ¿Qué repre
sentaban entonces? Nada, una
oposición frágil que pensaba en
que no la criticaran las columnas
políticas y que no sabía cómo
presentarse ante el electorado;
una oposición quesque intelec
tualizada, que se sentía aspira
cional por lo que fue incapaz de
ofrecer algo ante la indignación.
Nunca sabremos si José

Antonio Meade fue un candi

dato bueno, malo o regular. La
pesada loza del PRI sepultaba
cualquier posibilidad. Ni Gan
dhi hubiera pasado por buena
persona abanderando al priismo
en 2018. El PRD decidió entrar
al panteón de la mano de un
frente que nunca entendió nada
que no fuera conservar un es
pacio, aunque fuera pequeño,
en la clase política nacional. Por
su parte las ONG's más visibles
no se cansaron de patear a las
opciones liberales y ahora se
espantan del monstruo que sa
lió de sus propias condenas. El
año pasado tanto hablamos mal
todos de todos que el que cose
chó fue el que lo dijo primero y
desde afuera: López Obrador.
A un año de esa victoria se

guimos a la espera de la "visión
de los vencidos". Mientras no

exista esa visión quedarán las
palabras del ganador: los fifís,
los hipócritas, los corruptos, los
neoliberales...

El problema mayores que la oposición
está atrapada en sus propias culpas, en su
corrupción, en su pequeñez moral en su
carencia de ideas y de personalidades
Sequimos a la espera de la "visión de los
vencidos". Mientras no exista esa visión

quedarán las palabras del ganador: los fifis,
los hipócritas, los corruptos, los neoliberales
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PERSPEC TIVA
BURSAMÉTRICA

¿Podrán sustituirlas criptomonedas
u otra divisa al dólar?
Ernesto
O'Farrill

Una pregunta que recibo
muy frecuentemente es
si algún día las monedas

virtuales u otra moneda real pu
dieran llegar a sustituir al dólar.
De entrada le diré que el sistema
monetario actual no puede que
darse como está. (El sistema del
dólar como único eje). China
quisiera que el yuan sea el sus
tituto de dólar, los europeos
lanzaron en el 2002 al euro con

la ambiciosa pretensión de com
petir con el dólar. Ahora, todos
los días leemos en los medios el

surgimiento de nuevas cripto
monedas. Y ya es tan común ob
servar la volatilidad cotidiana de

las principales criptomonedas,
como ver el cierre de las bolsas o
de las divisas.

Agustín Cartens del Banco
Internacional de Pagos (que es
el Banco Central de los Bancos

Centrales) sostiene que las crip
tomonedas jamás podrán susti
tuir a las monedas de curso legal.
Sugiere que los reguladores del
mundo necesitan "moderni

zar" las reglas para lidiar con los
cambios estructurales. La más

reciente, la "Libra" que piensa
lanzar Facebook para mediados
del año entrante, por sus carac
terísticas, sí podría convertirse en
una divisa global. Pero de ahí a
sustituir al dólar no se ve que sea
posible.

Al igual que el bitcoin y la
mayoría de las monedas virtua
les, la "Libra" utilizará la tec
nología de cadena de bloques
(blockchain), que es un registro
virtual infalsificabie. A diferen

cia del sistema bitcoin que está
totalmente descentralizado, la
"Libra" será gestionada centra
lizadamente por un centenar de
empresas asociadas, entre las
que se encuentra Calibra, una
filial de Facebook, cuyo nego
cio principal será "proporcionar
servicios financieros". La asocia

ción de empresas globales que
plantea Mark Zuckerberg como
instituto central del sistema

"Libra", estaría actuando como
un verdadero banco central pri
vado, con una reserva moneta
ria que estaría respaldando a
la moneda, y con la función de
prestamista de última instancia.
La moneda de Facebook tiene

una vocación precisa, conver
tirse en una opción global de
cambio (medio de pago) mien
tras que el bitcoin y muchas
otras, se han convertido en un
instrumento de especulación.
Facebook promete estabilidad
en su cotización.

Los americanos le impusieron
al mundo al dólar como eje del
sistema monetario, al ganar la
Segunda Guerra Mundial. Un
sistema práctico en el que todas

las monedas cotizan contra el

dólar y esta moneda tenía un
respaldo en oro. El dólar tenía
explícitamente una convertibi
lidad forzosa en oro. En 1971 el
presidente Nixon abolió la con
vertibilidad forzosa del dólar en

oro, y desde entonces el sistema
monetario cambió a un sistema

papel  papel, con el dólar como
eje central.
Aún es muy lejano que el yuan

llegue a sustituir al dólar. Un
país con una población de 200
millones de personas en situa
ción de pobreza difícilmente po
drá ser el emisor de una moneda

eje, a no ser que lo imponga
después de ganar una guerra
mundial.

El euro es un sistema comple
tamente incompleto. Una comu
nidad económica de países con
integración comercial y laboral,
con instituciones supranacio
nales como el Parlamento, con
integración monetaria, pero sin
integración fiscal, es un sistema
defectuoso, como se ha compro
bado una y otra vez.
El problema del dólar es que

los americanos no se portan
bien, como les correspondería
con la responsabilidad de ser
los emisores de la moneda eje
global del sistema. La crisis hi
potecaria del 2008 lo puso de

Fecha: 01/07/2019

Página: 9

Area cm2: 359

1 / 2

Columnas Económicas

Ernesto O´Farril Santoscoy "Visión Actinver"

Ernesto O'Farrill

Costo: 94,129



manifiesto de nuevo. Fue una

crisis financiera sistémica gene
rada por el desorden. La política
monetaria extrema de la Fed

que tuvo que implementarse
evitó una Gran Depresión, pero
inundó de dólares al mundo,
creando artificialmente más de
tres billones de dólares en unos

cuantos años, distorsionando
los mercados financieros y rea
les profundamente, con un dó
lar artificialmente bajo. .Ahora,

el presidente Trump está gene
rando un enorme déficit fiscal
de a billón de dólares anuales,
para impulsar artificialmente
su economía y mantenerse en
el poder. La deuda pública del
gobierno de Estados Unidos
rebasa al PIB y está creciendo
exponencialmente. Al final todo
se reduce a un problema de con
fianza. El mayor respaldo del
dólar es su maquinaria econó
mica. El día que el dólar pierda

su credibilidad, terminará su pa
pel como la divisa eje. Pero para
que la Libra de Facebook sea
la moneda global eje, tendría
que darse una integración fis
cal global. Los americanos son
ciudadanos del mundo de pri
mera clase. Los demás no. ¿No
le parece curioso que siendo el
dinero lo que es más importante
en el mundo, para muchos, ten
gamos este sistema monetario
global tan primitivo?
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UNIVERSO PYME

Corrupción expulsa
Pymes innovadoras
Eduardo C.
Torreblanca

El poder corrosivo de la
corrupción en el terreno
económico es terrible. En

eso tiene razón AMLO. Pero una
cosa es saberlo y otra comba
tirla y revertiría en beneficio del
futuro nacional.

Una calamidad que tiene dé
cadas afectando el tejido social
y económico no va a desapare
cer en seis años.

Reconozcamos que NO hay
esfuerzos CONSISTENTES por
repatriar empresas como de la
que hoy escribo. Es más... me
atrevo a decir que este gobierno
ni siquiera las tiene detectadas.
EVITER es marca de una serie

de productos de una empresa,
GRESMEX, que ahora opera
en la Gran Bretaña y en Esta
dos Unidos. Operaba en México
donde sigue vendiendo sus pro
ductos, pero ahora la patente
radica en la Gran Bretaña reci
biendo de ese gobierno apoyos
que no pudo darle el Gobierno
Mexicano después de que la co
rrupción la expulsara de nues
tro territorio.

En breve su proceso de pro
ducción estará ya ejerciéndose
en Texas también.

La empresa nace en 2008
luego de que BERNARDO hijo
de GABRIELA LEÓN le ataca
un rotavirus que puso en riesgo
su vida. La presión obliga a la
ingeniera bioquímica de la UAM
desarrollar un producto que

combata a los virus pues los an
tisépticos que desarrollaba no
servían para atacarlos.
Hoy la empresa cuenta con

una familia de productos anti
sépticos para la piel, desinfec
tantes para superficies, para
instrumental médico, un gel
lubricante contra enfermedades

de transmisión sexual, un des
infectante bucal de esta familia

y recién ha ampliado su gama
de productos hacia la parte agrí
cola, en post cosecha y en pro
ceso previo a la cosecha.
Combate con eficiencia los

virus, bacterias, hongos, espo
ras y microbacterias con una
nanotecnología que es de dos
nanómetros (un nanómetro es
una mil millonésima parte de
un metro). La empresa ha sido
considerada una de las 100 em

presas que contribuirán a un
adecuado cambio del mundo.

Antes de ser expulsada de
México el CENTRO MÉDICO
NACIONAL le dio la oportuni
dad de demostrar la eficiencia

de sus productos en la zona de
terapia intensiva pediátrica.
Midieron con tecnología el
grado de contaminación en la
zona de las básculas y mesas de
atención.

El aparato que llevaban para
medir la contaminación parte
del valor de 150 lo que señala
ya la existencia de patógenos.
En algunas partes analizadas

había valores de 18 mil, 35 mil,
hasta de 99 mil. Media hora
después de aplicar los desinfec
tantes los valores bajaron a 90,
75, 97.
Esa empresa intentó ser pro

veedora del IMSS pero en la
administración peñista le pidie
ron el 30% de moche. Cuando
rechazó "la oferta" le hicieron

la guerra intentando quitarle
la patente y acusándole le
galmente de violaciones que
exigen como sanción la inhabili
tación. Mientras se defendía no

podía venderle al Instituto.
Enfrentó dos acusaciones y de

ellas salió vencedora, pero ya
no quiso seguir en la intentona.
GABRIELA LEON TOMA LA DE
CISIÓN DE SACAR DEL PAÍS
LA EMPRESA.

El gobierno británico le con
cedió apoyos en ese momento,
que NUNCA PUDO OFRECER
EL GOBIERNO MEXICANO.

Hoy la patente de esta empresa
está radicada en Londres desde

donde se maneja la estrategia
internacional con apoyos y estí
mulos fiscales que el Gobierno
de México NO TIENE.
Aparte ha establecido en

TEXAS un centro de producción
PORQUE EN MÉXICO YA LE
HABÍAN PEDIDO DERECHO DE
PISO y la extorsión de bandas
criminales ya habían tocado la
puerta.
Una cosa es reconocer que la
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corrupción carcome el tejido so
cial. Ótra, a muy largo plazo, es
erradicar este cáncer.

Reconozcamos que esta ad
ministración NO CUENTA CON

UNA ESTRATEGIA para RECU
PERAR esas empresas que la
delincuencia y la corrupción ha
expulsado de nuestro país.
Imagine lo que pudiera ha

cerse con este producto, de
nombre EVITER con su com

ponente nanotecnológico
NBELYAX con patente en casi
150 países. Imagine lo que haría
en el campo mexicano, lo que
pudiera reducir de gasto en la
atención de infecciones intra

hospitalarias en instituciones de
salud pública que cuestan al pre
supuesto más de 35 mil mdp.
Nadie hace nada, nada se

hará. ¿Cuántas empresas han
tenido que salir del país? ¿Cuán

tas cerraron sus puertas por las
extorsiones de la criminalidad

organizada? Nadie sabe pero
tampoco nadie detecta casos
como los que he relatado para
invitar a esas Pymes a regresar
a territorio nacional, estimular
su regreso, multiplicar el apoyo
a estas Pymes innovadoras y su
marlas al esfuerzo de un México

mejor.
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Producen SUV de
Mercedes Benz en
México

El consorcio alemán Daimler,
propietario de la marca Merce
desBenz, ya comenzó a producir
en su planta de Aguascalientes un
nuevo modelo de SUV llamado
GLB con capacidad para siete
pasajeros, el cual estará disponi
ble para venta mundial hasta el
último cuarto de este año.

La empresa Daimler, que en
cabeza Ola Kallenius, quien
también dirige MercedesBenz,
detalló que la SUV se armará en
México y China, dado que en
este último país es justamente
la segunda nación donde más se
venden este tipo de modelos en el
mundo.

La firma cree que su GLB será
un modelo ganador, debido a que
combina lo mejor de dos mundos.
"Uno de cada tres autos de

MercedesBenz es ahora un SUV,
y uno de cada cuatro es un mo
delo compacto, así que un SUV
compacto, como es el GLB, com
bina todos los factores de éxito de

los segmentos de mayor volumen

de la compañía", dijo la empresa.
Con el nuevo GLB, la familia

de autos compactos de Merce
desBenz ahora consta de ocho
modelos.

En 2018, más de 609 mil clien
tes en todo el mundo pudieron
recibir un modelo compacto de la
firma alemana.

Además, desde el lanzamiento
de la Clase A en 1997, más de
6.5 millones de vehículos de este

segmento han sido vendidos en el
mundo por MercedesBenz.
Negocio sobre ruedas, sin

duda.

El desdén de AMLO
al sargazo
Recientemente, el presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador (AMLO), aseguró que
no consideraba que el problema
del sargazo fuera 'gravísimo' y
que había instruido a la Secreta
ría de Marina (Semar) para re
cogerlo, e incluso fue más allá al
comparar el alga con la recolec
ción de basura en la CDMX.
Bueno, pues los turisteros no

coinciden con ese diagnóstico,
ante los costos crecientes que

implica su recolección, por lo que
ya lo consideran una emergencia
ambiental.
Datos de la Asociación de Ho

teles de la Riviera Maya que
incluye más de 100 estableci
mientos de diferentes catego
rías en la zona, revelan que de
enero a mayo de 2019 el sargazo
dejó pérdidas superiores a los 20
millones de dólares, al incluir a
Puerto Morelos y Cancún.
La indiferencia del gobierno

federal al problema es tal, que
al Encuentro de Alto Nivel para
la Atención del Sargazo en el
Gran Caribe que encabezó el
gobierno de Quintana Roo, no
acudió Miguel Torruco, titu
lar de la Sectur.
En cambio, al evento asistieron

representantes de 12 países del
Caribe y la secretaria general de
la Asociación de Estados del Ca
ribe, June Soomer.
Una de las conclusiones a que

se llegó en el evento es que se
trata de un problema global, y
que debe ser atendido por los tres
niveles de gobierno, empresa
rios y la sociedad. / Recapacitará
AMLO?
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Comercio y Normas
en la CDMX

Sin duda alguna, el sector co
mercio es uno de los más impor
tantes en la CDMX, de Claudia
Sheinbaum, entidad donde las
ventas superarán los 189 mil mi
llones de pesos para el segundo
trimestre de este año. Tal es el

tamaño del mercado que diversas

autoridades ponen la mira sobre
este sector para capacitar y dar a
conocer diversos rubros en mate
ria normativa.
Esta semana la Entidad Mexi

cana de Acreditación (EMA), de
Jesús Cabrera, en conjunto con
la Secretaría de Economía, que
lleva Graciela Márquez;la
Profeco, de Ricardo Sheffield, y
la Canaco Servytur en la CDMX,

que encabeza Nathan Poplawsky,
llevarán a cabo el foro "Beneficios

del Cumplimiento de las Normas
para el Sector Comercio".
El objetivo es capacitar a los pe

queños comerciantes y adminis
tradores de mercados y centrales
de abasto sobre los beneficios del

cumplimiento de las normas que
les aplican, así como los riesgos y
sanciones por no cumplirlas.
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¿Se acabó la luna
de miel del CCE

con el presidente?
No debió haber sido fácil para el presidente del Con

sejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar
Lomelín, autorizar la publicación del comunicado

de la semana pasada en el que le reclaman al gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador la falta de cer
tidtunbre jurídica por el incumplimiento de contratos por
parte de la Comisión Federal de Electricidad (CFE).
Eso sí, en ninguna parte de este comunicado apare

ce el nombre del presidente del CCE, como sí aparecía en
otras comunicaciones donde se adulaba a la 4T.

Pero es prácticamente un hecho que después de esta
postura Carlos Salazar deberá moderar sus alabanzas al
actual gobierno. O, incluso, tomar una postura más fir
me de oposición a sus decisiones.
El comunicado dice que las acciones unilaterales de la

CFE en contra de los contratos con particulares en ma
teria de gasoductos van en contra del compromiso que
el CCE realizó con el presidente López Obrador para fo
mentar la inversión, el empleo y el crecimiento econó
mico, en el que el sector privado se comprometió a au
mentar sus inversiones y el gobierno a facilitarlas.
Es el reclamo lógico de un sector privado que no es

tá obligado a lo imposible, a invertir miles de millones
de dólares, si por parte del gobierno federal lo que real
mente hay son trabas y no facilidades para la inversión.

Y es que menos de 15 días atrás se firmaba el Acuer
do entre el Gobierno Federal y el Consejo Coordinador
Empresarial para Promover la Inversión y el Desarro
llo Incluyente. Este acuerdo decía que se requería de un
ambiente propicio para la inversión a través de reglas y
mensajes claros y propositivos que generen confianza y
estabilidad para invertir.

En más de este acuerdo de letra muerta, se señalaba
que eran necesarios un Estado de Derecho fuerte y efi
caz, estabilidad macroeconómica y el compromiso de
resolver, con estricto apego al marco jurídico, los obstá
culos de ejecución que con frecuencia impiden la reali
zación de proyectos de inversión.

Pero hay algo más en este acuerdo que tiene la firma
del presidente Andrés Manuel López Obrador, de su jefe
de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, y del en
tonces entusiasta de la 4T, Carlos Salazar Lomelín. Dice
el texto a la letra que, en el sector energético, se deben
cumplir los contratos de inversión suscritos entre em
presas y el sector público para incrementar la produc
ción de petróleo, gas y energía eléctrica. Insisto, está fir
mado por el presidente. Es justo lo que 15 días después el
gobierno federal incumplió.
El golpe a la confianza y el traspié que puede su

frir incluso el acuerdo comercial entre México, Estados
Unidos y Canadá (TMEC) deberían de ser razones su
ficientes para que el presidente del CCE, Carlos Salazar,
retome el papel que debe tener como representante em 
presarial, uno de defensa férrea, firme en los intereses
del sector privado.
No se trata de buscar la confrontación con el gobierno

del presidente López Obrador, sino de exigir el cumpli
miento de los compromisos de estabilidad y respeto a la
actividad empresarial.
No puede quedar el presidente del Consejo Coordina

dor Empresarial como un aplaudidor más de un gobier
no que es capaz de firmarle un acuerdo de compromi
sos y 15 días después dejar en evidencia lo ingenuos que
pueden ser sus admiradores.
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El PRI del siglo XXI
Es irrefutable que, en los últimos años, los parti

dos políticos en México se han alejado cada vez
más de la ciudadanía. Sin embargo, en el Par

tido Revolucionario Institucional (PRI) estamos en el
proceso de renovar a nuestra dirigencia, y la sola con
tienda nos ha regresado al spot nacional. La prime 
ra buena noticia es que los dos candidatos vienen de
nuestras bases y conocen todos los sectores del parti
do; la segunda es que quien encabeza nuestras prefe
rencias, Alejandro Moreno, representa la oportunidad
para revivir a esta institución política con un agente
de cambio joven y con gran capacidad.

Yo conozco a Alito desde hace muchos años, y duran
te ese tiempo me ha quedado claro que él es una persona
que a donde vaya lo conocen y lo aprecian, no sólo los mi 
litantes del PRI, sino la sociedad en general. Esto, gracias a
su gran trayectoria como diputado federal, senadorygo
bernador del estado de Campeche.

Son de notar, especialmente ante un panorama de ma
las decisiones de política pública que ha encabezado esta
administración del gobierno federal, los grandes cambios
que ha logrado alcanzar Campeche en tan poco tiempo,
bajo la dirigencia de Alito, especialmente en materia eco
nómica, energética y de seguridad.

Tras la caída de los precios del petróleo que ocasionó
una de las peores crisis que ha vivido nuestro país, los es
tados que resultaron más afectados fueron Campeche y
Tabasco, ya que éstos dependen en gran medida de la ac
tividad petrolera nacional. Esto pintó el panorama para
que, en septiembre del 2015, cuando Alito llegó a la guber 
natura, Campeche fuera la entidad federativa con mayor
decrecimiento económico del país y con la mayor pérdi
da de empleos, esto sin mencionar los altos índices de in 
seguridad y la pérdida de inversiones, especialmente en el
sector educativo y de salud.

Hoy en día, sin duda, el estado le ha dado vuelta a la
hoja, posicionándose como una de las entidades más de 
sarrolladas en la región sureste de nuestro país. Las cifras
son las siguientes: bajo la dirigencia de Alito, y especial
mente gracias al programa de reactivación económica que
impulsó, mismo que se enfocó en el apoyo a las mipymes
y en la captación de nuevas fuentes de inversión a través
del trabajo coordinado con los tres órdenes de gobierno y
el sector privado, Campeche logró pasar, de una tasa ne 
gativade crecimiento de casi 8 en el 2015, aunaposi
tiva de 4.3% en el primer trimestre del 2019. Asimismo,
después de haber perdido casi 30,000 empleos a septiem
bre del 2015, hoy Campeche se posiciona como la segunda
entidad con la mayor creación de nuevos empleos, des
pués de Nayarit.

Si de algo estoy convencida, es de que estas cifras re
flejan el gran trabajo de un líder con convicciones claras,
voluntad inquebrantable y con la capacidad de transfor
mar y evolucionar, algo que desesperadamente necesita
mos en el PRI.

Como funcionaría pública, pero especialmente como
priista, reconozco que hoy en el partido estamos grave 
mente desarticulados, lo que ha ocasionado lapérdida de
confianza de nuestra militancia. Por eso, estoy conven
cida que lo que necesitamos es una dirigencia fuerte y le 
gítima, que impulse una profunda reforma al partido,
misma que se debe concentrar en reconstruir la unidad
ideológica y en transformar a esta institución en una real
mente progresista que represente una verdadera alterna
tiva. Hoy, esto es lo que simboliza el proyecto de Alejan
dro Moreno, un líder con trayectoria, actitud y energía,
que estoy segura que llevará a nuestro partido al siglo XXI.
Recordemos, el PRI tiene historia, pero tiene un mayor
futuro.

¡Hasta nuestro próximo encuentro!
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Ahorro para el retiro, plusvalías récord

La sorpresa es que los aho
rros de los trabajadores en
las afores registran, en lo

que va del año, plusvalías con
máximos históricos.

Es notable el registro de tales
plusvalías, apesar de la volatili
dad que observáronlos mercados
financieros internacionales y lo 
cales durante el primer semestre
del año.

Los ahorros de los trabajadores
acumulan siete meses consecu

tivos de plusvalías que en su con 
junto ascienden a 309,458 millo 
nes de pesos.

Entre los factores que han im
pulsado las elevadas plusvalías en
los ahorros de los trabajadores es
tán: las altas tasas de interés que
ofrece Banco de México y el di 
ferencial con las tasas de interés
de otros activos en las economías
más avanzadas del mundo.

El miedo o la aversión al riesgo
en los mercados internacionales

ha derivado en que los inversio
nistas institucionales se refugien
en activos de bajo riesgo con altos
rendimientos. Las afores en Méxi

co han aprovechado los altos ren
dimientos que ofrecen los valores
gubernamentales nacionales en
sus distintos plazos.

VOLATILIDAD, LAS
CAUSAS

Entre los factores nacionales que
provocaron la volatilidad finan
ciera están:

La revisión de las calificacio

nes de la deuda de Pemex y la
modificación de Estable a Nega
tiva de la calificación de la deuda

soberana del país por parte de al 
gunas agencias calificadoras.
Además del mal desempe

ño de los índices accionarios de

la Bolsa Mexicana de Valores,
en mayo, y de la declaración de
quiebra de la empresa Oro Negro,
en junio. Y entre las foráneas: la
intensificación de la guerra co
mercial entre Estados Unidos y
China, la amenaza de la imposi
ción de aranceles por parte de Es
tados Unidos a las importaciones
provenientes de México y fenó
menos geopolíticos en el ámbito
internacional.

VALOR AL ALZA, LAS
CIFRAS

Apesar de todos los factores de
volatilidad, los ahorros de los tra
bajadores acumularon valor con
cifras récord. Sólo en el mes de

junio registraron 77,117 millo

nes de pesos, la cifra más alta pa
ra cualquier mes desde enero del

2009, cuando la Comisión Na
cional del Sistema de Ahorro pa
ra el Retiro (Consar) inició el cál
culo mensual de las plusvalías,
desde que las comisiones que
cobran las afores se homologa
ron a un porcentaje de los saldos
administrados.

En el primer semestre del 2019
las plusvalías del SAR fueron de
280,926 millones de pesos, los
cuales se han reflejado en atracti
vos rendimientos en beneficio de

los trabajadores.
Esta cifra es la más alta que se

ha observado para cualquier pri 
ruer semestre en los últimos 11
años.

Para el mismo periodo de los
últimos cinco años, las plusva
lías de este año 2019 son notable 
mente altas.

En el 2013 se registraron mi
nusvalías por 37,500 millones de
pesos.

En el 2014 se registraron plus 
valías de 135,500 millones de
pesos.

En el 2015 descendieron a

30,100 millones de pesos.
En el 2016 fueron de 74,500

millones de pesos; en el 2017 su
bieron a 149,900 millones de pe
sos y en el 2018 cayeron a 81,300
millones de pesos.

En este primer semestre del

2019 llegaron a 280,900 millones
de pesos.

MIEDO Y TASAS DE
INTERÉS
La incertidumbre ha propiciado
que los inversionistas institucio
nales, incluidas las administra
doras de fondos globales, se refu
gien en activos de bajo riesgo con
los mejores rendimientos, entre
ellos los de algunas economías
emergentes como la mexicana.

Enparticular, las afores, en
congruencia con su responsabi 
lidad fiduciaria para con los tra
bajadores, han aprovechado los
altos rendimientos que han vertí 
do ofreciendo los valores guber
namentales nacionales a distin 

tos plazos.
Las plusvalías obtenidas a lo

largo del primer semestre del año
se explican fundamentalmente
por la mayor percepción de aver
sión al riesgo por parte de los in
versionistas y por el diferencial
entre las tasas de interés en Mé

xico y las tasas de interés de otros
activos en las principales econo
mías avanzadas del mundo.
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LICITACION,
¿FALLIDA?
Con varios retrasos concluyó la
licitación extraordinaria de me

dicamentos para el segundo se
mestre del año que organizó la
Secretaría de Hacienda y Crédito
Público, específicamente la ofi
cialía mayor que encabeza Raquel
Buenrostro.

Quedó "desierto" (es decir, no
fue asignado) 62%: de las claves
licitadas.

Sólo 38% fue asignado entre
los laboratorios participantes.

Sin duda, los resultados re 
flejan un fracaso en la licitación
extraordinaria.

Independientemente de que
el abasto de medicamentos pa
ra todo este año está garantiza
do por la licitación que realizó el
gobierno pasado para cubrir el
periodo.

Y de que esta licitación ex
traordinaria tema dos propósitos
fundamentales: reducir el pre 
ció de los medicamentos contra

tados, y comprar medicamen
to para satisfacer la demanda de
la mayoría de los endeudados es
tados de la República Mexicana
(con una deuda total por 20,000
millones de pesos) que en admi
nistraciones pasadas compra
ron pero no pagaron medicinas
y los laboratorios ya no quieren
surtirles.

Lo cierto es fue un fracaso pa
ra el cumplimiento de ambos
objetivos.

Lo que queda claro es que los
laboratorios mostraron voluntad

para participar.
Sin embargo, hay varios pun 

tos que fueron notables: los pre
cios máximos fueron muy bajos;
el estudio de mercado fue opaco
(como lo ha sido desde hace mu
cho) ; la inexperiencia de los la
boratorios al licitar directamente

hizo que muchos fueran descali
ficados, y la falta de claridad pa 
ra las fechas de pago y otros ele 
mentos jugaron en contra.

Ahora el problema es que se
tendrán que hacer compras di
rectas para satisfacer la demanda
de medicamentos de los estados.

Al tiempo.
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ATISBOS

¿SORPRESA? Cuál será la sorpre 
sa que anuncie hoy el presidente
de la República, Andrés Manuel
López Obrador, durante el festejo
para celebrar la fecha en que ganó
las elecciones. Veremos.
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Esperan a turistas

» El Consejo de Promoción Turística de Quintana
Roo (CPTQ), que dirige Darío Flota, confia en que
este verano la presencia de sargazo no será un impe 
dimento para la llegada de paseantes a los destinos
turísticos de la entidad.

Según la dependencia, la ocupación hotelera re
gistrada recientemente es similar a la de años ante 
riores, mientras que las cifras de llegada de turistas
al aeropuerto de Cancún siguen al alza.

Indicó que el sargazo no impedirá que los turistas
disfruten de la playa, ya que en conjunto con el go
bierno federal, la entidad lleva a cabo acciones para
retirar a la macroalga.
Además, consideró que las noticias dadas a cono 

cer sobre la presencia del sargazo no han impactado
en los turistas estadounidenses, ya que en una vi
sita que realizó recientemente a ese país, las aerolí
neas le expresaron que prevén un buen verano hacia
Quintana Roo.

El CPTQ explicó que el sargazo no llega todos los
días ni a todas las playas del estado, por lo que no es
un problema para visitar el destino. Además reci
bieron la noticia de que a finales de año las líneas aé
reas estadounidenses podrían incrementar el nú 
mero de vuelos hacia Cancún, ya que el año pasado
se vio una reducción en el número de asientos.

Nuevo concepto
» Grupo Sports World inauguró un centro depor
tivo bajo el concepto de LOAD en avenida Revolu
ción, en la colonia Nonoalco dentro de un edificio de
usos mixtos. Se encuentra cerca de zonas con gran
afluencia de personas jóvenes como las colonias
Condesa, Nápoles y Del Valle.

Cuenta con recepción, espacio para equipos de
peso libre e integrado, máquinas para ejercicios car
diovasculares, dos salones para sesiones de entrena
miento, vestidores con casilleros, zona de alimentos
y espacios de descanso, además de contar con be
bederos. La decoración es austera donde predomina
el color negro en las paredes que ayuda a resaltar el
efecto de las luces neón.

Este tipo de formato cuenta con 1,600 metros
cuadrados mientas que un fullfonnat de Sports
World tiene 2,200 metros cuadrados. La inversión
de este tipo de estudio es de 20 millones de pesos
mientras que para un fuílformat se requieren 40 mi
llones de pesos.

La empresa sólo cuenta con un club de este estilo
de formato y los analistas de Signuin Research con
sideran que no está teniendo el éxito que se espera 
ba. La locación es difícil de acceder y no tiene algu
na señalización promocional. El flujo es bajo.

Se espera la apertura de otro LOAD para el tercer
trimestre y, dada la experiencia que se tuvo con la
primera apertura, puede tener un proceso de llena 
do más exitoso.

Certificado

Resulta que el Instituto Mexicano de la Propiedad
Industrial (IMPI), que dirige Juan Lozano, otorgó
a Jalisco la declaración general de protección de la
Denominación de Origen de la raicilla.
Esta bebida de agave es característica de 16 mu

nicipios de dicha entidad y uno de Nayarit. Con esa
medida serán beneficiados más de 80 productores
de raicilla, pues esta protección les permitirá que se
reconozca la calidad, la tradición y la originalidad
de esta bebida, lo que facilitará su acceso a los mer
cados en México y el mundo.
Ésta es la primera Denominación de Origen en la

presente administración y, con ello, el IMPI impulsa
el desarrollo económico con inclusión para los pro
ductores, a partir de las tradiciones y características
únicas de las diversas regiones de nuestro país.

Esta bebida de agave data de la época colonial y
se produce en 16 municipios del estado de Jalisco
Atengo, Chiquilistlán, Juchitlán, Tecolotlán, Te
namaxtlán, Puerto Vallarta, Cabo Corrientes, To
matlán, Atenguillo, Ayutla, Cuautla, Guachinango,
Mascota, Mixtlán, San Sebastián del Oeste y Talpa
de Allende y en uno en el estado de Nayarit, Bahía
de Banderas.
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México cuenta hoy en día con otras 16 denomi 
naciones de origen y entre ellas se encuentran be
bidas como el tequila, mezcal, sotol, bacanoray
charanda.

Se digitaliza
» El Instituto Federal de Telecomunicaciones puso
a disposición del público el Sistema Electrónico de
Presentación de Denuncias ante la Autoridad Inves

tigadora (SEPDAI), para denunciar la probable co
misión de conductas anticompetitivas prohibidas
en la ley de competencia.

Este sistema es un medio alternativo y se esta

blece con el objetivo de facilitar que cualquier per
sona física o moral pueda presentar una denun
cia a través de Internet sobre la probable existencia
de prácticas monopólicas y concentraciones ilícitas
haciendo uso de las tecnologías de la información y
comimicación.

Podrá utilizarse desde el momento de presentar
la denuncia y hasta la emisión del acuerdo que orde
ne el inicio de la investigación, deseche la denuncia
por notoria improcedencia o la tenga por no presen
tada, según corresponda.
Una denuncia podrá presentarse a través del SE 

PDAI en cualquier momento, previo registro en di 
cho sistema, y podrá realizarse mediante escrito
libre.
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Punto de vista

Abaratar el crecimiento
(XI) Reglas (I)
ISAAC KATZ
Las leyes son las reglas formales que

guían el comportamiento y la in 
teracción de los diferentes agen
tes económicos, principalmente
las unidades familiares, empresas,

sindicatos, órganos del Estado y el gobier 
no. De ahí que tener un marco legal eficien
te del cual se derívenlos incentivos correctos

y alineados con los objetivos de una asigna
ción eficiente de recursos productivos y de un
crecimiento alto y sostenido es crucial.

Son tres las funciones del marco legal: a)
definir los derechos privados de propiedad
como un derecho natural; b) establecer bajo
un manto de libertad individual cuáles actos

están prohibidos para los agentes económi
cos privados y cuáles están permitidos al go
bierno, y c) establecer las condiciones de en
traday salida de los mercados.
Tener los derechos privados de propiedad

eficientemente definidos permite a los po
seedores de recursos productivos —las fami
lias — destinarlos a aquella actividad en la cual
el rendimiento esperado sea el mayor posible
ya que el ingreso neto que se obtiene es el que
se destina a la adquisición de bienes necesa
rios para satisfacer algunas de las necesidades
de los miembros del hogar. Lo que enprinci
pio se busca es maximizar el bienestar con
junto de la unidad familiar.

En cuanto a la segunda función, los indi
viduos poseedores de recursos deben ser en
teramente libres de utilizarlos como más les

convenga siempre y cuando el ejercicio de es
ta libertad no atente en contra de los derechos

de terceros; de ahí que se prohiban expresa
mente aquellas actividades que lo harían co
mo son el homicidio, robo, fraude, etcéte
ra. Asimismo, en el marco legal se establecen
sólo aquellas actividades que le están permi
tidas al gobierno, siendo esto sumamente im
portante para evitar actos arbitrarios del go
bierno que atenten en contra de los derechos
privados de libertad, condición esencial en
un país democrático y liberal.

Finalmente, la tercera función es defi
nir las condiciones de entrada y salida de los
mercados de bienes, servicios y factores de la
producción, procurando que operen en con
diciones de competencia ya que ésta es una
condición para que los agentes económicos
tengan la libertad para contratar y para evitar
las actitudes de búsqueda de rentas por par
te de las empresas (como serían las prácticas
monopólicas) y de los burócratas encargados
de administrar la regulación (tal como lo se 
ñalé en el artículo VII de esta serie).
Dado este conjunto de reglas, es obvia

mente importante que se cumplan y respe
ten. De no ser así, es crucial contar con un
poder judicial que sea independiente, im
parcial, eficiente y expedito que proteja y ga 
rantice los derechos privados de propiedad
en contra de actos de terceros que los violen
ten, incluidos los cometidos por el gobierno
(de ahí la figura del amparo), así como garan
tizar el cumplimiento de contratos, tanto los
realizados entre agentes económicos priva
dos, como aquellos entre agentes privados y
el gobierno.
¿Cómo estamos en México? En cuanto a

los derechos privados de propiedad, éstos en
lugar de ser reconocidos como un derecho
natural, son un derecho derivado de la pro
piedad de la nación. Por lo que toca a la se
gunda función del marco legal, los individuos
son mayormente libres y sí están estableci
dos aquellos actos prohibidos a los particula
res, pero se le otorgan al gobierno funciones
que no le corresponden. Respecto de la ter
cera, aunque la mayor parte de los mercados
de bienes y servicios opera en condiciones de
competencia, no sucede lo mismo con todos
los factores de laproduccióny, por otraparte,
persisten algunas prácticas monopólicas así
como las actitudes rentistas por parte de los
burócratas.

La próxima semana: ¿Qué sucede cuando
las reglas no se cumplen?
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EMPRESARIOS EN BOLSA
a i I
Carlos Ponce B.

La cuádruple hora bruja
Invertir en conocimientos produce

siempre los mejores intereses.
Heiijaiiiíii Iranklin

• QUÉ ES LA CUÁDRUPLE
HORA BRUJA? Las bolsas

en EU enfrentaron el pa
sado viernes 21 de junio uno de
los eventos relevantes del tri
mestre: el vencimiento de fu

turos y opciones sobre índices y
acciones. El llamado cuádruple
hora bruja, un evento que sue
le añadir volatilidad a los mer

cados. La cuádruple hora bruja
es una sesión a la que también
se le conoce como freakyfri
day. Este nombre hace referen
cia a los movimientos extraños

que realizan los mercados en
ese día. Muchos hacen la com

paración de esta sesión como
un día de mucha operatividad
en dos sentidos, los inversio
nistas que cierran posiciones y
los que las traspasan al siguien
te vencimiento.

¿En qué consiste? Ese día vencen
las opciones y futuros sobre ín
dices y acciones tanto en EU co
mo en Europa, lo que suele tra
ducirse en una jornada de fuerte
volatilidad.

¿Cuándo se produce este ven
cimiento? El cuádruple venci

miento de derivados se produce
el tercer viernes de marzo, ju
nio, septiembre y diciembre. En
estas fechas, y en un detenni 
nado horario, los inversores de
ciden si dejan expirar sus de 
rivados o si los cambian por el
próximo vencimiento (rollover).
Los inversores suelen cambiar de
contrato durante la semana del

vencimiento, por lo que al venci
miento llega en torno a 5 % de las
posiciones.

¿Por qué aumenta el volumen?
Porque se cruzan numerosas
operaciones de todo tipo, tanto
al alza como a la baja en muy po 
co tiempo, de ahí la teórica alta
volatilidad de la sesión y el fuerte
volumen de negocio.

¿Es igual en todos los países?
No, no es igual en todos los paí
ses. En algunos índices de Wall
Street, el vencimiento de los de
rivados es alas 14:30. Sin embar

go, en el mercado americano no
existen los futuros sobre accio

nes para evitar manipulaciones
en las cotizaciones de los activos,
por lo que en su caso se produ

ce la triple hora bruja. Enellbex
español, el vencimiento de deri
vados se produce entre las 16:15
y las 16:45 horas; mientras que
en el Eurostoxx y el Dax alemán
la negociación del contrato en el
último día de negociación fina
liza alas 12:00 y las 13:00 horas,
respectivamente.

DIAS MAYORITARIAMENTE DE

BAJA. En los 31 años desde la crea

ción de los futuros sobre índices, el
S&P 500 ha caído 68% de las ve

ces en este día, y más reciente
mente, ha presentado caídas en
nueve de los pasados 11 años. Por
lo que la bajadel pasado viernes 21
en las bolsas de EU se asocia más a

un evento estructural aislado y no
de carácter fundamental.

Es fundador de la empresa SNX,
Constructores de Patrimonio y
empresario en Bolsa desde hace
muchos años. Puedes escribir tus

comentarios y dudas al correo
capobu9@gmail.com.
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REPORTE ECONOMICO/

Oferta y Demanda Total (ler Trim 2019)

EN EL PRIMER trimestre del año,
la macrocuenta económica del país
establece que tanto la oferta final de
bienes y servicios (el origen) como
su contraparte la demanda final (el

destino) totalizaron 33,179 billones de pesos,
esto es, 1.35% más en términos reales sobre su
equivalente de un año atrás (Gráfico 1).

COMPARANDO EL CRECIMIENTO en
este primer trimestre de gobierno con sus
equivalentes de los cuatro sexenios previos, su
tasa (1.35%) fue mejor, desde luego, que la del
catastrófico 1995 (3.57) y que el inicial 2013
(0.54), y fue menor que la de 2001 (1.69) y
2007 (2.07).

DE LOS COMPONENTES de la oferta, el PIB
(oferta interna) representaba el 87.0% del total
en 1993 (año pre TLCAN), bajó a 71.0 en 2017,
y recuperó a 72.5 en 2019. Las Importaciones
(oferta externa) al contrario, han ganado el
espacio dejado por el PIB, pasando así de re
presentar el 13.0 de la oferta en 1993 al 29.0 en
2017, y al 27.5% en 2019 (Gráfico 2).

DE LOS COMPONENTES de la demanda, el
Consumo representaba el 66.7% en 1993 y sólo
el 54.1% en 2019; la Inversión Fija era el 18.8%
de la demanda en 1993 y es el 15.7 en 2019; y

las Exportaciones (demanda externa) han pa
sado del 10.2% de la demanda total en 1993 al
26.9% en 2019.

EL CONSUMO TOTAL interno creció 0.82%
en el primer trimestre, tasa superior a la de
dos sexenios previos e inferior a la de otros
dos (Gráfico 3). En 2019 el consumo privado
creció 1.11% y el gubernamental decreció
0.80%. Este último decrecimiento ha sido una
constante negativa en todos los primeros tri
mestres de gobierno.

LA INVERSIÓN FIJA decreció 0.89% en el
primer trimestre respecto a 2018, resultado
de un crecimiento marginal de 0.30% en la
inversión privada y de un severo decrecimiento
de 8.07% en la inversión pública (Gráfico
I). Como porcentaje del PIB la inversión fija
representa en México apenas el 21,6% (18.9 la
privada y 2.7 la pública), cifra que debería ele
varse idealmente al 35% del PIB (25% privada
y 10% pública) para efectivamente detonar un
crecimiento económico propio del 56% anual.
China, la actual locomotora del mundo, invier
te (2017) el 42% de su PIB.

LA INVERSIÓN EN construcción creció 0.34
en el trimestre, y aquella en maquinaria y equi
po cayó 2.65% (Gráfico 4).

Fuente: UNITÉ con datos del INEGI (2019: Gráfico 1)
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DINERO
La batalla contra el pulpo de las medicinas //
Divorcio de 38 mil millones de dólares // Tres

marchas $ El sábado, colorida muchedumbre
ENRIQUE GALVAN OCHOA
Muchos años atras, ios

fabricantes vendían directa
mente las medicinas al IMSS y
demás instituciones públicas.
Tenían que pagar mordidas a

los funcionarios. La legislación Foreign Co
rrupt Practices Act (Ley de Prácticas Corrup
tas en el Extranjero) de Estados Unidos hizo
que los moches fueran muy riesgosos. Entonces
prefirieron vender a través de comercializa
doras que se encargaron de la relación con los
funcionarios; si había corrupción, se lavaban
las manos. Por supuesto, los precios no eran los
mejores. La administración de López Obrador
intenta romper con el modus operandi de una
docena de comercializadoras que constituyen
un oligopolio. Se ha enfrentado a resistencias.
Sin embargo, el viernes pasado hizo una com
pra, con un nuevo modelo, que equivale a cerca
de 7 mil millones de pesos, de los cuales se aho
rraron alrededor de mil millones. Sin embargo,
se declararon desiertas algunas claves de me
dicamentos y materiales de curación. Lo an
terior en razón de que no se presentaron pro
veedores al proceso o lo hicieron con precios
mayores a los de referencia. Hacienda informa
que el abasto de medicamentos está garantiza
do. Por un lado, existe un contrato consolidado
suscrito por la administración anterior, el cual
concluye hasta el 31 de diciembre de 2019; por
otro, la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos
y Servicios del Sector Público prevé la posibili
dad de llevar a cabo adjudicaciones directas de
manera inmediata. Faltan por ser libradas más
batallas contra el oligopolio.

Se divorcian,
pero 110 del dinero
EL MULTIMILLONARIO FUNDADOR de
Amazon, Jeff Bezos, cederá en los próximos
días una participación de cuatro por ciento de
las acciones de la compañía a su esposa Mac
Kenzie Bezos, como lo han convenido en su
divorcio, informa Bloomberg. Su valor es de 38
mil millones de dólares. La cifra convierte ese
divorcio, por un gran margen de diferencia, en
el más caro en la historia. "Este es el Godzilla
de todos los divorcios", dijo Peter Walzer, presi

dente de la Academia Americana de Abogados
Matrimoniales y socio fundador de Walzer Mel
cher. "Nada se le acerca debido a la cantidad de
riqueza que se está dividiendo". Jeff Bezos, de
55 años, sigue siendo la persona más rica del
mundo, con una participación de 12% en Ama
zon con un valor de 112 mil millones de dólares.
Seguirán siendo amigos y trabajando juntos en
algunos proyectos.

Marchas

LA MARCHA FIFÍ del domingo terminó en
los restaurantes de Polanco y Lomas de Cha
pultepec. Uno de los más caros de la ciudad, el
Morton's, en Paseo de las Palmas, a eso de las
tres de la tarde estaba lleno. Fueron llegando
los ciudadanos que salieron a expresar su re
chazo a la actual administración, exhaustos y
sudorosos, después de cumplir con sus deberes
cívicos, a refrescarse con un buen vino mien
tras esperaban el platillo principal la especia
lidad es la carne, cuyo precio ronda los mil pe
sos. Algunos no le hicieron el feo a la cerveza.
Por ahí alguien corrió la versión de que estaba
en una mesa el actor Richard Gere, pero uno
de los capitanes aclaró que era Gerardo Ruiz
Esparza; segunda vez que lo confunden, pero
esta ocasión el error no llegó a redes sociales.
El funcionario del sexenio de Peña Nieto, re
cordado por el socavón de Cuernavaca, lamen
table suceso en que fallecieron dos personas,
lucía muy animado, muy quitado de la pena,
como quien trae en el bolsillo una garantía
de impunidad. ¿Y qué pasó con la marcha fifil
Juntó muy poca gente, corrieron a su principal
promotor, Vicente Fox, y algunos dirigentes
riñeron. La otra marcha, "Orgullo 41: Ser es
resistir", reunió a una colorida muchedumbre.
En 2009 la capital reconoció el matrimonio ci
vil entre personas del mismo sexo y su derecho
a la adopción. Hoy tendrá lugar una concen
tración en el Zócalo, con festival incluido, para
celebrar el primer aniversario del triunfo de la
izquierda que llevó a AMLO a Palacio Nacional.

Twiteratti

¿Y NOSOTROS POR qué venimos a esta

Fecha: 01/07/2019

Página: 10

Area cm2: 275

1 / 2

Columnas Económicas

Enrique Galván Ochoa, Dinero

ENRIQUE GALVAN OCHOA

Costo: 24,046



marcha, mamá?
Para protestar contra Andrés Manuel López
Obrador.
¿Qué nos hizo él, mamá?
Ya no nos deja robar tranquilos en el país,
hijo.

#30DeJunioProtestaNacional#MarchaFifí
@AntiTelevisaMx

Facebook, Twitter: galvanochoa
Coireo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA
Endeudados hasta la coronilla//

Débito per cápita: 85 mil pesos
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

LOS ULTIMOS TRES gobier
nos neoliberales (Vicente Fox,
Felipe Calderón y Enrique Pe
ña Nieto), que hoy cínicamente
se autoproclaman "salvadores
de la patria", endeudaron a
los mexicanos a niveles nunca
vistos, de tal suerte que en esos
dieciocho años el saldo de la
deuda pública federal se mul
tiplicó por cinco (en números
cerrados, de dos a 10 billones
de pesos) sin beneficio alguno
para el país, el crecimiento eco
nómico ni el desarrollo social.

HOY, LOS MEXICANOS
cargan con un colosal fardo
(en los planos federal, estatal y
municipal) que consume buena
parte del ingreso público, de
por sí escaso, que complica en
grado sumo el sano manejo de
las finanzas públicas, amén de
que en el plazo de referencia el
débito por habitante creció de
10 mil pesos con Fox a alrede
dor de 50 mil pesos con Calde
rón y a más de 85 mil pesos con
Peña Nieto.

LA AUDITORÍA SUPERIOR
de la Federación divulgó su
análisis sobre la Cuenta de
la Hacienda Pública Federal
correspondiente a 2018 y su
balance sobre la situación
financiera del sector público
presupuestario 20122018, en
el que se aborda, entre otros, el
tema de la deuda del Estado y
de ambos se toman los siguien
tes pasajes.

ENTRE 2012 Y 2018 las emi
siones de deuda interna del
sector público federal se incre
mentaron a una tasa de creci

miento media anual(TCMA)
de 3.9 por ciento (casi el doble
que la economía), principal
mente por la mayor demanda
de recursos de las empresas
productivas del Estado (EPE) y
de la banca de desarrollo.

ES DESTACABLE EL incre
mento de 15.4 y 12.3 por ciento
real en las emisiones de deuda
del sector público federal de
2012 y 2014. Notablemente, en
2018 alcanzaron un monto de
tres billones 815 mil 509.3 mi
llones de pesos, cifra superior
en 5.4 por ciento real respecto
al monto colocado en 2017.

DEL TOTAL DE las emisiones
del año pasado, 83.3 por ciento
las ejecutó el gobierno federal,
seguido del 11.6 por ciento
de la banca de desarrollo, y
el restante 5.2 por ciento que
hicieron Petróleos Mexicanos
(Pemex) y la Comisión Federal
de Electricidad.

EL GOBIERNO FEDERAL
también mantuvo gran activi
dad en los mercados interna
cionales, lo que hizo que entre
2012 y 2018 las colocaciones
de deuda externa registraran
una tasa de crecimiento media
anual de 3.2 por ciento, par
ticularmente por el aumento
de demanda de recursos de las
empresas productivas del Es
tado, destacando las de 2016,
cuando aumentaron 83.6 por
ciento anual.

PARA 2018, EL sector público
federal colocó en los mercados
internacionales 43 mil 788.6
millones de dólares, monto
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mayor en 18.9 mil millones a la
cifra contratada en 2017.

EN ESTE ÁMBITO, destaca
la activa participación de las
EPE, pues concentraron 47.6
por ciento de las emisiones rea
lizadas en el exterior, seguido
de la banca de desarrollo (34.4)
y el 18 por ciento restante para
el gobierno federal.

ENTRE 2012 Y 2018, los pagos
a capital de la deuda interna
del sector público federal cre
cieron a una TMCA de 4.7 por
ciento real, particularmente,
por los mayores pagos efectua
dos por las EPE y la banca de
desarrollo.

EN EL COMPARATIVO
anual, las mayores amortiza
ciones de la deuda interna del
sector público federal se obser
van durante los ejercicios fisca
les 2012,2014 y 2016, cuando
crecieron 16.9,12.5 y 11.6 por
ciento real; ello estuvo asocia
do al aumento de los recursos
para refinanciamiento, recom
pra de pasivos y amortización

de capital de las obligaciones
financieras contraídas en ejer
cicios fiscales anteriores.

DE ACUERDO CON la Cuen
ta Pública de 2018, el sector
público federal amortizó 3
billones 358 mil 725 mil millo
nes de pesos. Del capital total
amortizado en el mercado ex
terno, 82 por ciento lo reali
zó el gobierno federal, mien
tras el 18 por ciento restante
lo ejercieron las EPE y la banca
de desarrollo.

AL CIERRE DEL año pasado,
el saldo de la deuda neta del
sector público federal fue de
10 billones 830 mil millones de
pesos, 57 por ciento de aumen
to real con respecto de 2012.

Las rebanadas
del pastel
CÓMO ESTARA EL asco que
provoca, que a Vicente Fox
lo corren hasta de la marcha
antiAMLO que, se supone, él
convocó.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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A un año, ¿cómo estamos?
Aun año de la elección, a partir

de la cual AMLO comenzó a

ejercer el poder, ¿cuál ha sido el
comportamiento de la economía? Para
responder podemos analizar su estabi
lidad y dinamismo, lo cual nos da una
buena imagen de sus condiciones gene
rales, estabilidad que tiene que ver con el
comportamiento de los precios (de bie
nes y servicios, de acciones, del crédito,
del tipo de cambio), dinamismo que está
relacionado con la producción (Produc
to Interno Bruto, Indicador Global de la
Actividad Económica).
Comienzo por la estabilidad.
En junio de 2018 la inflación fue de 4.65 por

ciento. Durante la primera quincena de junio pa
sado fue 4.00 por ciento, lo cual dio como resulta
do una menor pérdida en el poder adquisitivo del
dinero, que se debe, no al gobierno, sino al Banco
de México.

En los últimos doce meses la Bolsa Mexicana

de Valores (precio de las acciones) perdió 9.44 por
ciento. La tasa de interés (precio del crédito, Cetes
a 28 días) pasó de 7.70 a 8.18 por ciento, lo cual dio
como resultado un aumento de 48 centésimas de
punto, equivalente al 6.23 por ciento. Por su parte,
el tipo de cambio (precio del dólar, Fix) bajó de

19.69 a 19.21, lo cual significó una apreciación del
peso frente al dólar de 2.45 por ciento, misma que
AMLO señala como muestra de la estabilidad y la
confianza de los inversionistas, que no es más que
el interés de aprovechar, comparada con otras op
ciones, las elevadas tasas de interés que se pagan
en México, lo cual atrae capitales que se invierten
financieramente.

Continúo con el dinamismo.

En junio del año pasado la actividad económi
ca creció en términos anuales, según el Indicador
Global de la Actividad Económica, 1.6 por ciento.
En abril pasado, último mes para el que tenemos
información, creció solamente 0.3 por ciento. Du
rante el segundo trimestre del 2018 la producción
de bienes y servicios, Producto Interno Bruto, cre
ció en términos anuales 2.6 por ciento. A lo largo
del primer trimestre de este año (los datos para el
segundo los conoceremos el 31 de julio), el creci
miento fue 1.2 por ciento. En ambos casos menor
crecimiento.

¿Hasta qué punto podemos afirmar, dado el
comportamiento de la bolsa de valores (pérdida del
9.44 por ciento) y de la tasa de interés (aumento
del 6.23 por ciento) que la economía ha mantenido
la estabilidad? ¿Basta la reducción en la inflación y
la apreciación del tipo de cambio para afirmarlo?

En materia de dinamismo no hay duda: en el úl
timo año la economía se ha aletargado, y todas las
proyecciones apuntan hacia una desaceleración
mayor. El menor dinamismo, cuya principal causa
es la caída en la inversión directa y cuyo efecto es
una menor producción de bienes y servicios, es el
talón de Aquiles del actual gobierno. Dentro de un
año, ¿cuál será el resultado del análisis?
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Al declararse desierto el concurso
de 62% de las claves de medica

mentos y material de curación
la efectividad numérica fue 48% se

puede concluir que no fue exitoso el
nuevo modelo de licitación que organi
zó la Secretaría de Salud y la SHCP.
Aunque dado que están vigentes los contratos concur
sados en noviembre de 2018 y se pueden asignaciones
directas para cubrir los medicamentos faltantes, en prin
cipio no habría en 2019 escasez de medicamentos en el
sistema público de salud. Pero tras el accidentado concur
so se presentan serias interrogantes para el concurso que
inicia este martes de distribución y logística en 7 regiones
del país (al que sólo podrán acceder aquellas firmas que
tengan almacenes en la Ciudad de México), y reorganizar
eficazmente la licitación 2020 para surtir 22 mil farmacias
del sector público y para las cuales ya no habrá reserva
contratada previamente. La lógica con que el equipo de
Raquel Buenrostro planteó ese concurso partió de que:
a) los medicamentos que se compran en México son ele
vados según los estudios de la UNOPS a cargo de Jagdish
Koonjul; y b) el sobreprecio proviene de los distribuidores
que controlaban a los laboratorios y así generar sobrepre
cios de hasta 35%. En virtud de ello se decidió licitar por
separado cada una de las 3090 existentes en lugar de "pa
quetes de claves" como anteriormente sucedía, y desba
ratar la cadena logística laboratoriodistribuidor.
Hasta el huesito. Esa lógica derivó en desgastar aún más la
relación gobiernoempresas, al punto que Alfonso Romo
tuvo que mediar entre las firmas agrupadas en Canifarma,
que preside Rodrigo Puga, y Hacienda. El Gobierno obtu
vo un ahorro total de 1,385 millones de pesos, similar al
último concurso consolidado organizado por Mikel Arrio
la en el IMSS... pero la cantidad de claves sin proveedor
refleja que los precios de referencia del gobierno queda

ron por debajo del precio de producción, que "llegaron al
huesito" y que ningún particular quiso ganar un contrato
público para perder dinero. Sobre esa lógica de precios,
en el próximo concurso de distribución, el gran reto es
lograr ahorros y mantener la efectividad en tiempos con
la creación de la "unidosis" para cada paciente y su entre
ga puntual. Vaya, sólo 10 empresas, entre ellas los "Tres
Malditas" Maypo de Jack Rodríguez, Fármacos Especia
lizados de Francisco Pérez Fayad y DIMESA de Alejandro
Álvarez podrían ofrecer la cobertura sí el gobierno diseña
acertadamente las rutas críticas para la logística.

Amienta, el terror. Otra papa caliente, salida del horno
del senador morenista Alejandro Armenta, llegó al es
critorio de Carlos Salazar. En la presidencia del Consejo
Coordinador Empresarial hay seria preocupación por la
iniciativa que hoy se discute en la Comisión de Hacienda
de la Cámara alta, que busca elevar a delito grave cual
quier cosa que semeje evasión fiscal, persecución por
oficio, cárcel preventiva en el proceso y hasta 30 años de
encierro.

Por debajo de la mesa. La presidenta de la Asociación
Nacional de Fabricantes de Medicamentos, Cecilia Bravo,
parece traer doble juego: la ejecutiva de una organización
opuesta a la licitación internacional en primera instancia
de medicinas, proviene de la empresa Psicofarma que
según la página 154 del fallo del concurso que culminó
el viernes se asoció con la firma de la india, Sun Pharma,
que dirige Dilip Shanghui, para ofertar al sector público
atorvastatina que se usa para reducir el colesterol.
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Los gobiernos que
aman las fake news
El objetivo último de las llama

das fake news no es convencer
a las personas de una realidad

alternati va, sino minar cualquier
certeza de que lo que sea que se está
viendo es real, sin importar las evi
dencias disponibles.

Cuando O'Brien tiene encerrado a Winston en el
Ministerio del Amor, hacia el final del libro 1984, le
recuerda que en su diario había escrito "la libertad
es poder decir que dos más dos son cuatro". Acto
seguido, le presenta cuatro dedos de su mano y le
pregunta "¿Y si el Partido dice que no son cuatro
sino cinco? ¿Entonces cuántos hay?". Después de
repetidas torturas, Winston comienza a "curarse"
y, en donde hay cuatro dedos, comienza a ver tres,
cinco y hasta seis. Finalmente, O'Brien vuelve
a mostrarle cuatro dedos y dice "Aquí hay cinco
dedos. ¿Ves cinco dedos?"; la respuesta final de
Winston es un convencido "sí".

Destruida cualquier certeza, todo se vuelve
sujeto a apreciación o interpretación y sobre eso
puede construirse lo que sea. Un hecho incontro
vertible, como que dos más dos son cuatro, puede
convertirse en una cuestión sujeta a discusión si
nos lanzamos de cabeza a la época de la posverdad.
Así es como hemos terminado con grandes canti
dades de personas que creen que el cambio climá
tico es una ficción, que las vacunas son dañinas
para los niños o, en el extremo, que aseguran que
la Tierra es plana (de acuerdo con diversas encues

tas, alrededor de 2% de los estadounidenses están
seguros de ello y sólo 66% de los millennials están
convencidos de que la Tierra es redonda).

Pero la cuestión se agrava cuando se trata ya
no sólo de una dinámica característica de nuestra
época, sino de una forma de ejercer el poder. En
la administración de Donald Trump, por ejemplo,
una gran cantidad de escándalos ha podido ser
sorteada simplemente apelando a "hechos alter
nativos". Sin importar el rigor periodístico con
que se presente una investigación, en la época de
la posverdad el presidente puede salir bien libra
do y hasta convencer a sus votantes simplemente
lanzando el epíteto de fake news. Después, las per
sonas sólo necesitan repetirse a sí mismas que lo
que están viendo, por más convincente y real que
parezca, no es cierto, y así el escándalo se comien
za a evaporar. Esa certeza le permitió al candidato
Trump asegurar que podría dispararle a gente en la
Quinta Avenida y aún así no perdería votos y, tam
bién, es lo que le ha permitido llegar al inicio de su
campaña para la reelección con grandes posibilida
des de quedarse otros cuatro años.

El éxito de Trump ha hecho que la fórmula rá
pidamente se importe en una gran cantidad de na
ciones porque no hay nada más conveniente para
un gobierno que la ausencia de certezas entre la
población. Así, un documento que revele una ac
ción ilegal o una estadística que indique que algo
no va bien puede convertirse en objeto de duda e
interpretación en lugar de un parámetro crítico a
partir del cual evaluar algo. Estamos transitando
a una época en que millones de personas podrían
ver cinco dedos ahí donde hay cuatro, y a muchos
gobiernos les gusta.
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La resíliencía liberal: una

respuesta a Vladimir Putin
En una entrevista con Financial Ti

mes ' , el presidente ruso Vladimir
Putin declaró la obsolescencia

de los valores liberales. Resulta curioso

que alguien pueda decretar la muerte
de una ideología, tras la evidencia de
sucesivas defunciones y resucitados
del pasado siglo XX.

Empero, dado el ascendiente de Putin sobre una
amplísima —y heterogénea— franja de la opinión y po
lítica antiliberales de todo el orbe, su dicho amerita un
comentario en estas apretadas líneas.

En 1919 fue diagnosticada la decadencia de Occi
dente, sin embargo este sobrevivió a las dos Guerras
Mundiales y a los totalitarismos. En los 60 fue popular
la decrepitud del capitalismo, pero éste mutó —hasta el
presente— de la sociedad industrial a la postindustrial,
del mercado nacional a la globalizacion. Para 1989 se
decretó la muerte del marxismo, aunque aún hoy éste
siga vigente como crítica de las injusticias y contradic
ciones de la sociedad de mercado.

Si el liberalismo es, como señalé hace años2, el con
junto de concepciones y proyectos basados en el reco
nocimiento de la pluralidad sociopolítica, la iniciativa
económica individual y el protagonismo de las liberta
des personales en el entorno descentralizado, asimétrico
y jurídicamente regulado de la modernidad capitalista,
varias cosas son evidentes. Primeramente, que se trata

de una cosmovisión capaz de albergar —desde un lega
do común— posturas divergentes sobre los alcances y
contenidos de la libertad y la justicia, en función de los
disímiles contextos nacionales y genealogías ilustradas.
Hayek y Bobbio en lo intelectual, Tatcher y Merkel en lo
político, representan posturas diferenciadas sobre la re
lación entre el Estado, el Mercado y la Sociedad. Capaces
de ilustrar la riqueza y pluralidad liberales.

Sumemos que ninguna nación contemporánea
puede declararse antiliberal. Así tengan sus economías
una fuerte presencia del nepotismo o el estatismo —
como la rusa o la china—, la búsqueda de la realización
en el mercado, desde la figura del individuo produc
tor/propietario/consumidor, es parte del imaginario
de nuestros países. Y nuestras sociedades, incluso allí
donde las formas del liberalismo político no son domi
nantes, se representan a sí mismas como conglomera
dos de ciudadanos, dotados de ciertos derechos y de
beres que, al menos formalmente, deben reconocer sus
gobernantes.

Alude a Putin a la crisis del liberalismo, que pode
mos asimilar al desencanto ciudadano y el ascenso de
los partidos populistas. Valdría la pena debatir cuanto
hay, en esos fenómenos, de crítica democrática a los
problemas de las poliarquías y cuanto de ruptura, tout
court, con las normas y valores del modelo demoliberal.
Estamos lejos de poder dar una respuesta unívoca, uni
versal y definitiva, a este problema. Pero, en todo caso,
no parece ser en los predios de una autocracia cada vez
más solipsista como la rusa, donde vale la pena buscar
diagnósticos confiables sobre el "apocalipsis" liberal.3
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Me hace los mandados... Con

el desarrollo de los anaqueles
digitales el mercado de retail

amplió sus capacidades para llegar a más
consumidores alrededor del planeta

Ante el fértil horizonte el comercio online

ha dado jugosos frutos. Sólo el año pasado
en el mundo el llamado ecommerce dio un

salto del 18% y ya representa ventas cerca
nas a los 2.8 billones de dólares.

Hoy se pueden adquirir mediante esta vía
boletos de viaje, ropa y muebles, entre otros
artículos.

Incluso la venta de abarrotes, como jabo
nes, pasta de dientes y enlatados ha aprove
chado los mostradores del revolucionario

auge virtual...

Aunclic...
Recientemente, la firma de mercadeo Kan
tar Worldpanel cuyas riendas lleva Fabián
Ghirardelly, dio a conocer su estudio global
sobre las compras de consumo masivo onli
ne 2018.

Un amplio análisis que enmarca los há
bitos de consumo de 428 mil hogares de 46
diferentes países, sobre su adquisición de
abarrotes por internet.

La realidad es que el año pasado ante la
compleja coyuntura las familias optaron por
estos canales que les permiten comparar
ofertas y reducir sus visitas a las tiendas.

En ese contexto las compras de bienes de

consumo masivo por este medio crecieron
20.3% en el orbe y ya comprenden el 5.1% de
las compras de este tipo.
Puntualmente los distribuidores pura

mente online como Amazon, de Jeff Bezos y
Alibaba, de Daniel Zhang, son los principales
ganones, pues representan el 72% de las ven
tas en línea.

Por su parte, aunque la mayoría de los
supermercados ofrecen opciones de este
tipo, deben mejorar el costo y calidad en sus
entregas

Llévelo, llévelo...
A nivel mundial los países asiáticos llevan
la batuta. En Corea del Sur el ecommerce re

presenta 19% de las ventas de abarrotes, es
decir, que 2 de cada 10 productos de este tipo
se adquieren desde el confort del hogar.

A su vez en China el año pasado estas ven
tas crecieron 32% y ya son 14% del total, en
Taiwán 8.2% y en Japón 7.7%.

En contraste, en AL aún queda todo por
hacer.

En la región el líder es Argentina, aunque
sólo 0.6% de las compras de abarrotes ahí
se hacen por internet. Por su parte en Chile
éstas rondan el 0.2%, mientras que, en Brasil

y México apenas acarician un 0.1%.
Hacia el 2025 se proyecta que este merca

do podría mantener su ritmo expansivo para
alcanzar en el mundo el 10% del total.
No obstante, en México las preocupa

ciones sobre la seguridad y los métodos de
pago son un freno para el ecommerce por lo
que en los próximos 6 años en el mejor de
los casos la adquisición de abarrotes online
apenas rondará el 3%. En otras palabras, nos
quedaremos atrás...

POCO QUE CELEBRAR ESTE 1 DE JULIO
Hoy., el Presidente Andrés Manuel López
Obrador llevará a cabo el informe sobre los
logros alcanzados a un año de su triunfo en
las urnas.

Puntualmente entre los proyectos a des
tacar apunte programa social "Jóvenes Cons
truyendo el Futuro" y los apoyos al campo
mediante "Sembrando Vida", sin embargo,
los mismos aún no han dado resultados

palpables.
Además, el pírrico crecimiento inferior

al 1% que se proyecta para este año podría
aguar la fiesta, máxime que dicho avance re
percutiría en la creación de apenas 300 mil
empleos ¡Poco que celebrar!...
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Remesas de México
a Centroamérica

Los flujos de dinero explican mu
cho las situaciones de geopolíti
ca", me dice Pablo Porro, geren

te general de Western Union (WU). Es que hay
un fenómeno que está creciendo a la misma ve
locidad que la enorme oleada de migrantes cen
troamericanos que llegan a México: el aumento
en 2019 de más de 20% de remesas desde Méxi
co hacia Honduras, El Salvador, Haití y Guate
mala. "Sibienson montos bajos, que promedian
los 100 dólares, es un movimiento que no tenía
mos antes", agrega el ej ecutivo que este año se hi

zo cargo de la operación de la principal empresa
de envíos de dinero. Explica que los migrantes lo
poco que puedan ganar a medida que avanzan,
lo envían a sus casas.
También ocurre al revés: muchas familias

centroamericanas prefieren tener muy poco
dinero durante el cruce por el país por cues
tiones de seguridady van recibiendo remesas
de sus familiares (en su mayoría desde EU)
hasta llegar a la frontera norte del país.
Algo similar mapeó WU desde hace unos

años con las remesas que aumentaron desde
Colombia, Perú y hasta Uruguay hacia Vene
zuela, como una señal de la crisis económicay la
enorme cantidad de venezolanos desplazados.
El año pasado nuestro país envió998mdd de

remesas, siendo los principales receptores EU y
Colombia, por ahora "Si a esta situación actual
le sumamos el hecho de que hay 1.5 millones de
estadunidenses viviendo aquí, tenemos a un
México que deja de ser solo u n país de migrantes

o de tránsito para ser un país de destino", agre
ga Porro. "Laintención es aprovechar el nicho
de envíos desde México de hasta 3 mil dólares al
mes, por ejemplo el caso de un padre aun hijo
que está estudiando en el extranjero, que tiene
unacomisiónmínimaadiferenciadelosbancos
y su sistema Swift", explica

El siguiente paso será traer al país su uni
dad de Business Solution, que permite la
transferencia de dinero para pymes, y que
también compite con los bancos tradiciona
les, permitiendo envíos de hasta 20 mil dóla
res punto a punto. Este modelo ya es un éxito
en Perú, Colombia, Canadá y EU.
Si bien el negocio de las remesas hacia nues

tro país sigue batiendo récords, se espera este
año cerrar con 39 mil mdd (16% más que el año
pasado) y ya en 2018 nos convertimos en el ter
cer país receptor detrás de India y China, para
WU el negocio está en aumentar los envíos des
de aquí. "Es muy interesante ver la curva de cre
cimiento de doble dígito", agrega Porro, quien
espera este año terminar con las autorizaciones
de la CNBV (parte de las nuevas regulaciones de
la ley ñntectí) y activar su plan de envíos digita
les de dinero vía una app, de cuentas bancarias a
sus terminales de cobro.

A fin de año traerán a México otro producto
digital: el Pay@ WU. Se trata de una alianza fir
mada con Amazon a escala global en 2018 que
permite a los clientes comprar en este portal,
capturar un código QR y pagar con el en cual
quier terminal de Western Union, pero sin
la comisión intermedia que cobran algunas
otras 'cash collectors' como Oxxo.
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TERMINAL DE TOLLCV

Aún negocia GACM
acciones con Aleatica

El Grupo Aeroportuario de
Ciudad de México conti
núa en las negociaciones con
Aleatica (antes OHL) para re
visar si compra la participa
ción de 49%, que esta tiene en
el Aeropuerto Internacional
de Toluca (AIT), con el fin de
que el gobierno tome todas las
decisiones para que el AIT se
sume al sistema aeroportua
rio con el AICM y Santa Lucía

SCT inicia licitación
para vigilar recursos
Una nueva licitación se gesta
en la SCT, pues quieren otor
gar un contrato para que una
empresa lleve el control, vigi
lancia, seguimiento y evalua
ción que acredite la correcta
aplicación de los recursos fe
derales, que ascienden a poco
más de 2 mil millones de pe
sos, que la secretaría reasig
nó al gobierno de CdMx para
la Línea 12 del Metro.

SE l"\F.\ PROTH C.TftRFS

Organizan caravanas
para cuidar aguacate
Ante la creciente inseguri
dad que se vive en el país, la

Asociación de Productores y
Empacadores Exportadores
de Aguacate de México de
cidió realizar caravanas con
sus camiones acompañados
de la policía, de forma que los
van escoltando con la finali
dad de que no les roben más
producto.

GALARDÓN GLOBAL

Trina Solar gana otra
vez el Top Performer
Trina Solar, dedicada a la
energía fotovoltaica, fue re
conocida como el Top Per
former, entre los fabricantes
mundiales de módulos foto
voltaicos por los Laboratorios
PV Evolution y DNV GL, al ser
uno de los dos fabricantes en
obtener el reconocimiento
por quinta vez consecutiva.

FIRMA DK SOFTWARE

Acqnia entrará al
mercado mexicano

Los que andan muy conten
tos son los de Acquia, pues
la compañía de software que
participa en la gestión de con
tenido web de código abierto,
ya está por llegar a México. Se
rá la próxima semana que la
empresa estadunidense fun
dada por Dries Buytaert y
Jay Bals ón anunciará su en
trada oficial id país.
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En marcha nuevo
registro lechero

\ ,\¡ o ha sido fácil, sobre todo por la
afectación a intermediarios le

JL lU cheros que se beneficiaron de
subsidios del gobierno al productoy que ahora
quedaron fuera de los padrones ya depurados
en 11 estados, y a más tardar en agosto se in
corporarán otras 11 entidades más al Registro
Nacional de Productores de Leche de Liconsa
En una primera etapa de renovación de

registros propuesta por Ignacio ©valle Fer
nández, director general de Seguridad Alimen
tariaMexicana (Segalmex),que integraaDicon
say Liconsa, se dieron los siguientes resultados:
se realizaron 5 mil 656encuestas aproductores
y quedaron en el registro de beneficiarios 5 mil
83. Se dieron mil 914bajasy las nuevas sumaron
mil 341; no se pudo entrevistar a203producto
res por cuestiones de inseguridad.
Se visitó a lecheros de Aguascalientes,

Campeche, Chihuahua, Chiapas, Guanajua
to, Jalisco, Michoacán, Oaxaca, Querétaro,
Veracruz y Zacatecas. Para la segunda etapa
ya se hicieron los análisis de las nuevas cuen
cas lecheras y este miércoles comenzará el le
vantamiento de información en campo para
entregar el nuevo padrón el 24 de agosto.
Se confirmará o ajustará la cifra de 42 mil

127 ganaderos productores de leche entre
grandes, medianos y pequeños productores.
Los estados a considerar son Coahuila, Du
rango, Estado de México, Guerrero, Hidalgo,
Morelos, Puebla, Sonora, San Luis Potosí, Ta

maulipas y Tlaxcala.
Le recuerdo que el primero de marzo se

publicó en el DOFel acuerdo de lincamien
tos de operación del Programa de Precios de
Garantía a Productos Alimenticios Básicos.
Ahí se estableció que el precio de garantía de
la leche será de 8.20 pesos por litro para pe
queños productores (de una a 3 5 vacas) y me
dianos (36 a 100 vacas); antes se pagaba 6.20
pesos por litro.
La revisión del registro de pr oductores por

parte de Segalmex tiene como propósito cla
ro beneficiar directamente a los productores
pequeños y medianos. Hay mucho interés en
tre productores porque plantearon diversas
carencias y porque se dijo que se diseñará un
plan de trabajo para informar a las asociacio
nes sobre los nuevos procedimientos y evitar
animadversión por mala información.
El registro incluye credencialización con

herramientas digitales (códigos de barras,
QR, otros); entrega de nuevos folios para to
dos los productores y pago directo a través de
la Tarjeta del Bienestar. También se crearán
nuevos centros de acopio y aumentará la ca
pacidad instalada de los existentes para reci
bir mayores flujos de leche junto con conve
nios para coproducción.
Segalmex analizará el establecimiento de

parámetros de compra (por ejemplo 15 lts/
vaca), revisará las rutas de traslado de leche
para bajar costos y reducir riesgos de conta
minación, entre otros, y buscará conservar el
"bono de permanencia" (53 cents./litro) para
productores.
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Jesús Rangel M. Estira y Afloja

J. Jesús Rangel M.

Costo: 23,546



MOMENTO
CORPORATIVO

IEnova, ¿llegó el momento de
comprar?
ROBERTO AGUILAR

De acuerdo con Refiniv, que en la región encabeza
Adrián Owen, el descuento de las acciones de la em
presa que preside Carlos Ruiz Sacristán, con respecto
al precio objetivo promedio (95.92 pesos) se ubica en
23 por ciento, y sustenta la recomendación de compra
que mantienen corredurías nacionales y extranjeras,
y que apoyó la recuperación de 3 por ciento de los
títulos que cotizan en la BMV, de losé Oriol Bosch, en
la sesión del viernes luego de acumular una caída su
perior a 9 por ciento las dos jornadas anteriores. Pero
no fueron solamente las compras de oportunidad las
que frenaron la caída, sino además las perspectivas
de IEnova por la necesidad del gobierno federal de
infraestructura energética; oportunidades en el alma
cenamiento de gasolina; y proyectos de energía reno
vable para corporativos con el objetivo de diversificar
sus fuentes de ingresos.

Pero desde antes de que se anunciara la solicitud
de la CFE, de Manuel Bartlett, de un arbitraje interna
cional para modificar cláusulas supuestamente abu
siva del contrato de servicios de transporte del gaso
ducto marino TexasTuxpan, los analistas considera
ban como un riesgo mayor una situación más tensa
entre IEnova y el gobierno federal. Sin embargo exis
ten amplias posibilidades de que el arbitraje termine
por darle la razón a los constructores y operadores,
IEnova y TC Energy, y siga operado el gasoducto.
Además IEnova, que en la parte de Asuntos Corpora
tivos es responsabilidad del experimentado Abraham
Zamora, tiene un disposición de diálogo con el go
bierno y de seguir trabajando en los diversos proyec
tos tanto en operación como en desarrollo.

¡EL VERDADERO GANADOR;
Pues la multicitada licitación de medicamentos estu

vo llena de opacidad de principio a fin. No sólo fueron

los cuatro aplazamientos, sino en la recta final un re
traso de seis horas para conocer el resultado final
donde sólo se adjudicaron 38 por ciento del total de
las claves y 56 por ciento del monto, y aunque la Se
cretaría de Salud, de Jorge Alcocer, y la Secretaría de
Hacienda de Carlos Urzúa, destacaron los ahorros de
la compra también explicaron que el porcentaje de
claves desiertas fue similar al de procesos consolida
dos anteriores, aunque casualmente se dejó la puerta
abierta para realizar de inmediato adjudicaciones di
rectas. La pregunta ahora es saber quiénes están lis
tos para hacerse de estos contratos.

KILOS DE A KILO
Este miércoles se realiza el foro Beneficios del Cum

plimiento de las Normas para el Sector Comercio, con
la participación de la Entidad Mexicana de Acredita
ción, de Jesús Cabrera, y de la Secretaría de Economía
que encabeza Graciela Márquez. El evento está dirigi
do a los comerciantes afiliados a la Canaco Servytur
CdMx, a cargo de Nathan Poplawsky, pequeños co
merciantes, centrales de abasto y administradores de
mercados para conocer las normas que deben de ob
servar y cumplir, y una de ellas es tan relevante como
certificar todos los instrumentos de medición.
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CARLOS
MOTA.

TAPATIOS CON AMLO

Ln agenda fue íuripJfi?. El énfasis que le
tiro el presidente al encuentro /ue en el
remo alimentan'»

ue extensa la mesa en la que el presi
F den te Andrés Manuel López Obrador

(AMLO) se sentó con los empresarios de
Guadalajara a hablar la semana pasada.
La agenda fue amplia. El énfasis que le
dio el Presidente al encuentro fue en el

tema alimentario Escueto, AMLO dijo
que esos empresarios "producen una gran cantidad de
alimentos para el consumo interno".

Pero, ¿quiénes fueron los empresarios que asistieron
al encuentro? En la larga mesa hubo espacios reservados
para 50 personas, con el presidente López Obrador en
cabezándola y Alfonso Romoa su izquierda. A la derecha
del presidente se habría sentado José Luis González
Iñigo, el dueño de Sesajal. una 11 mía especializada en
producción y exportación de ajonjolí, chía, garbanzo,
cacahuate y semillas de calabaza.

Pero hubo de todo: Javier Arroyo Chávez del empo
rio de Farmacias Guadalajara: la empresaria pastelera
Mansa Lazo. José Manuel Gómez Vázquez Aid ana. un
arquitecto famoso en la región: José Martínez Güttrón.
conocido por el Grupo Situr, que fue muy polémico tiempo
atrás. Alfonso Urrea Martín, quien encabeza la divi
sión de herramientas de Grupo
Urn ea: Pablo Vázquez Robles,
un empresario desarrollado!'
de i nfraestructura: M iguel Án
gel Landeros. empresario de
la industria de! tequila: René
Calderón, de Grupo Recaí,
una empresa dedicada a las

estructuras de acero; Salvador
[barra, un desarrollador inmo

biliario: Tomás López Rocha,

de la familia de la antigua empresa Calzado Canadá:
Santiago Alvarez Vega.de la farmacéutica Pisa
En la reunión destacó el contraste de las políticas

estatales contra las federales. Los empresarios hicieron
notar a AMLO la buena coordinación que tienen con el
gobernador Enrique Alfaro. a través de una iniciativa
llamada Coincydes que encabeza César de Anda En
general los asistentes enfocaron sus prioridades para
hablar de temas de agua; seguridad; rol del poder judicial:
reconstrucción carretera en la entidad: papel de Jalisco
en la seguridad alimentaria: Inversiones privadas en
obra pública: Chapala; y participación de la mujer en la
vida productiva.

En el grupo de empresarios había desde los que conti
núan innovando, hasta los que representan una segunda
generación y sus fortunas ya se han empequeñecido
AMLO prometió visitar Guadalajara.

UPAX AVANZA

Laempresa IJpax, que encabeza Cecilia Fallabrmo. está
impactando muy positivamente en el mundo de la tec
nología. A sólo fres años de haber iniciado operaciones
ya se convirtió en una de las más destacadas firmas de
investigación de mercados y ya se colocó en el cuarto
lugar del ranking de la Asociación Mexicana de Agencias
de Inteligencia de Mercados y Opinión Pública (AM AI),
que encabeza Claudio Flores. Ya cuenta con más de
300 colaboradores especializados en investigación,
experiencia de mercadotecnia, y otras áreas clave.

DESTACO EL

CONTRASTE DE
LAS POLÍTICAS

ESTATALES

CONTRA LAS
FEDERALES
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Carlos Mota "Un Montón de Plata"

Carlos Mota
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JAJME
NüJÑEZ

1.a industria farmacéutica
genera aproximadamente
0.8 por ciento del PIB

a Asociación Nacional
Ide Distribuidores de

Insumes pora la Salud
j (ANDIS).que dirige Car

los Ramos, tiene toda la

confianza depositada en
ei gobierno federal para

que las instituciones de salud del país
se pongan al corriente en el atraso de
pagos que viene arrastrando, por eje ri
pio. el ISSSTE. de Luis Antonio Ramírez
Pineda.

Apenas ei mes pasado, este instituto
hizo una solicitud para la adquisición
de 834 claves de medicamentos a nivel

nacional, para abastecerse en este año
vía !a compra consolidada de mil 421
millones de pesos. Claves vitales para el
mediano funcionamiento de! organismo

que, entre otros problemas, vive una
crisis de desabasto a nivel nacional.

Sin embargo, el ISSSTE presenta
adeudos millonarios con la industria

farmacéutica, los cuales lo acompañan
desde el sexenio anterior.

Basta conocer que, de 2017 se de
ben mil 170 millones de pesos; de 2018
suman más de 2 mil 200 millones de

pesos; y en lo que va dei año, ya bajo
la administración de Andrés Manuel

López Obrador, i a morosidad alcanza
los 70ü millones de pesos.
No obstanle. a las dudas que se ge

neran sobre la viabilidad financiera del

ISSSTE y la certidumbre de que salgan los
pagos, la Asociación Nacional de Distri
buidores de insumos para la Salud lo tie
ne bien claro; la salud de los mexicanos

sigue siendo una prioridad y
las instituciones se mantie

nen en operación en buena
medida gracias ai apoyo de
la industria faimacéutica en

general.
Asimismo, el procedi

miento que se sigue en I ia
cienda, de Carlos Urzúa.
indica que el ISSSTE no debería haber
participado en la Compra Consolida
da, ya que no tienen suficiencia pre
supuesta!.
Pero la industria farmacéutica, que

genera aproximadamente 0.8 por tiento
dei Producto Interno Bruto (PIB) y más de
96 mil empleos directos, tiene Te" en
que los pagos comenzarán a caer a la
brevedad

DEL AULA A LA PLATAFORMA

Villahermosa, Tabase o. será sede del
primer Diplomado de la Industria Pe
trolera para no petroleros, en el campus
de la Universidad Interamericana para el
Desarrollo (Unid).
Conforme madura el sector energé

tico que representa 3 por ciento del PIB
nacional, el talento es clave para su com
petividad. Para 2025. el crecimiento del
rubro se pot encia! izará por los proyectos
de extracción en aguas profundas.
Este escenario demandará más de 78

mil trabajadores, tan sólo en el segmento
upstream. de acuerdo con estimaciones
del gobierno federal.
El diplomado arranca el 6 julio y será

hasta octubre cuando ios asistentes

puedan capacitare y actualizarse, desde
estudiantes universitarios,
ingenieros, licenciados, téc
nicos y prácticamente todos
los interesados en conocer
la industria.

Las aulas no serán el único

entorno para ellos, ya que la
enseñanza sobre explota
ción, perforación, produc

ción y transporte de hidrocarburos, se
completará con t rabajo de campo en una
empresa del giro petrolero.
Grupo Topaz, dirigido por Dionisio

Garza Sada. arropa esta iniciativa con
Talisis, su división de educación, a la que
pertenecen los 47 campus de UNID.

LA ANDIS CONFIA
EN QUE LAS

INSTITUCIONES
DE SALUD
PONGAN AL
CORRIENTE
SUS PAGOS
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Jaime Núñez, "Al Mando"

Jaime Núñez

Costo: 13,804



SOMliltlS,
sommils v..
so\iitms

Sumarían etanol y azúcar
líquida en precio de ctma
2020, mañana
en COWDISIHA
y por reducir expttrlación
FORCEJEOS EN GABINETE
POR PLAN DE NEGOCIOS DE PEMEX

Y ROMO SE SINCERA CON !P; CAMBIA
CFE ABOGADOS EN ARBITRAJE

Y ASUME HOGAN LOVELLS;
PADILLA NUEVO TIMÓN DE BIM
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Alberto Aguilar "Nombres, Nombres y... Nombres"

Alberto Aguilar

Costo: 35,477



N LO QUE va del ano se
haii real izado cientos de
reuniones en la industria

azucarera partí tratar de
mejorar su situación en
el contesto de una fuerte

sobreoferta, más exce
dentes al mercado spot, precios a la baja
para la caña y menores remuneraciones
al productor.
Frente a recurrentes bloqueos de los

ingenios, para mejorar parcialmente el
círculo vicioso. Agricultura (SADER) que
comanda Víctor Villalobos, optó por en
tregar un subsidio a partir de este mes de
7 mil 300 pesos a 170 mil productores, lo
que significa una partida de mil 300 mdp.
Obviamente es un paliativo , puesto que

se requieren soluciones de fondo para
aprovechar el incremento de la producción
de azúcar, máxime los topes a la exporta
ción que hay hacia el mercado de EU con el
Acuerdo de Suspensión que existe desde
2014 y que se revisará este año.
Este 2019 la industria azucarera mexica

na encajad a en la cámara del ramo (CN1AA)
que preside Juan Cortina Gallardo, sólo
exportará 800 mil toneladas de un cupo
original de un millón 500 mil toneladas.
Y es que México sólo debe cubrir los

fallantes del edulcorante en esa nación.

El problema es que el azúcar que no se
coloque en México o EU. debe llevarse al
mercado spot con un fuerte descuento
hasta del 65% con respecto al precio do
méstico.

Esto va en detrimentó del productor,
puesto que el valor de la caña equivale al
57% del precio del azúcar promedio que
incluye la cotización aquí, lade EU y la de
otras latitudes.

De allí que el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador pretenda
retomar el viejo expediente de producir
etanol. Hay una ley de bioenergéticos que

se aprobó con Felipe Calderón, pero los
importadores del oxigenante que hoy se
usa en la gasolina, que es el Metú tertbutil
éter (MTBE) se han impuesto. En PEMEX

también hubo reticencias.
La Asociación Mexicana

para la Movilidad Sustentable
que preside Stephan Wittig
calcula que si hoy se destinan
los 10 millones de toneladas

de caña de azúcar que se diri 
gen al mercado" spotse pue
de n producir 8 00 millones de
litt os de etanol que equivale
al consumo de gasolina del
Valle de México

También está la opción de
utilizar azúcar líquida para sustituir la
fructosa que proviene de EU.
Este sábado se realizó en Veracruz un

Foro Estatal de la Agroindustria en donde
precisamente se analizó la problemática
azucarera Hubo representantes de SADER
y justo se planteó la necesidad de empujar
acciones que aceleren la utilización de la
caña de azúcar a esas alternativas.
Le platico que este martes podría darse

un primer paso en esa dirección, puesto
que hay una reunión programada eti el
Comité Nacional para el Desarrollo Sus

tentable de la Cana de Azúcar (CONA
DESUCA).
En este órgano que encabeza L u i s Ra 

miro García Chávez participan la industria
azucarera, el gobierno y los cañeros y se
va a discutir modificar el cálculo para fijar
el precio anual de la caña de azúcar 2020.
Según esto, ahora sí hay la intención de

incluir las variables del azúcar líquida y el
etanol para fortalecer el mercado interno
de ese producto, y así reducir cada vez
más los excedentes al exterior con precios
castigados, con el consecuente deterioro
de las remuneraciones para el cañero.
Así que en una de esas ahora sí se da

un paso definiúvo. Veremos.

# # #
RESULTAQUEEN algunos foros privados
conlalP, Alfonso Rom o jefe de la oficina
de la Presidencia se ha sincerado muy
en corto para confesar que no está de
acuerdo en muchas decisiones econó

micas que se han tomado en el sexenio.
Se conoce que el regiomontano no fue
partidario de la cancelación del NAIM y
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también ha externado que disiente de la
estrategia que se sigue en lo encrgéfico.
En concreto en lo que hace a PEMEX que
lleva Octavio Romero, ahora mismo hay
discusiones al interior del gabinete para
elaborar el famoso plan de negocios de
esa entidad que quizá esta semana se
conozca El quid está en el rol que se dará
a lalP. Tan claro que si éste no es enfático,
se puede dar por un hecho que S&P que
dirige María Consuelo Pérez: Caval lazzi
seguirá los pasos de Fitch de Carlos Fio
rillo y degradará la nota soberana y la
calificación de nuestra petrolera.

Y EN EL controvertido expediente del
arbitraje que detonó la CFE de Manuel
Bartlett contra IEno%ra de Carlos Ruíz

Sacristán y Curso de Carlos Slim Helú.
relativo a los gasoductos Marino Sur y
SamalayucaEl Sásabe para modificar
contratos de adhesión que son conven
cionales en el mundo, resulta que la de
pendencia ya cambió de despacho legal
para llevar su causa. Se canceló a Curtís,
MalletPrevost de Santiago Corcuera y

Antonio Prida y se contrató
a la también multinacional

Hogan Lovells. Ambos son
especialistas en arbitraje.
Quizá un tema de estrategia.

FÍJESE QUE A partir de hoy
asumirá las riendas opera
tivas del Banco Inmobiliario

Mexicano. Rodrigo Padilla
Quiroz. Va a relevar a Leo
nardo Arana. Se trata de un

ejecutivo con 15 años de experiencia en
el sector financiero. De hecho desde hace

dos años fungía como director corpo
rativo de administración y finanzas. Su
nombramiento se da en el contexto de la
celebración del sexto aniversario de esta

institución que fundó Justino Hirschhorn
y que preside Víctor Manuel Requejo. A
mayo BIM terna una cartera de 8 mil 680
tndp. Con una estrategia orientada ex
profeso a mejorar su rentabilidad, terminó
2018 con un margen de 262 mdp. Tiene
8 mil 780 clientes.

EL AZUCAR
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• VICTOR VILLALOBOS. La SADER optó por
entregar un subsidio a 170 mil productores.
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ROGELIO
VARELA

POLEMICA SUBASTA

El Incffi está en Iíi recta JTíiíiF para
comprar las dísposifiims electrónicas
pura el censo ric 2020

a megacompra de medicinas e insumas
Lque concluyó el fiemes pasado, el gobier

no federal dejó ahorros relevantes, pero
también claves desiertas lo que podría
afectar el abasto al sector Salud

Ya Se he comentado que la Oficialía
Mayor de la secretaría de 11atienda al

frente de Raquel Buenrostro tuvo su primera prueba de
fuego en materia de compras consolidadas, además al dejar
a un lado la parte de la distribución se podría decir que
aún no está concluida La estrategia de las secretarías de
I lacienda de Carlos Urzúa v Salud de Jorge Alcocer fue
tratar de imponer precios de medicamentos en promedio
10 por ciento más bajos con frente al año pasado, pero en
algunas claves los ajustes fueron de 30 por ciento a partir
del argumento que los laboratorios en otros países suelen
aplicar dichas cotizaciones.

La licitación como sabe se concluyó en un tiempo muy
reducido luego que se retrasó en cuatro ocasiones 1o que
dio lugar a que no se respetara como en otras ocasiones el
margen para las empresas nacionales, por lo que no sería
extraño que algunos inconformes busquen ampararse.
Ahora el para las empresas ganadoras será surtir en
tiempo y forma dado lo ajustado
de los tiempos, aLinque como le
digo, todavía sigue pendiente la
parte de la distribución donde el
gobierno federal tiene pensado
realizar otra licitación v en Lina

de esas se opta por las asigna
ciones directas.

LA RUTA DEL DINERO

En más compras de gobierno esta sema na en el Inegi que
preside Julio Santaella se presentarán propuestas y se
dará el fallo para la compra de 180 mi! tabletas que se re
querirán para equipar a los encuestadores que levantarán
el Censo Nacional de Población y V ivienda de 2020. Ojalá
que por eso de comprar barato no se adquieran equipos
chinos que muy pronto pueden quedar obsoletos, sobre
todo la necesidad de tener soporte técnico; como reza el
refrán, lo barato sale caro... Si no hay cambios de Líltima
hora será el próximo 12 de julio cuando Peine x que dirige
Octavio Romero presente a la comunidad financiera
el Plan de Negocios para la petrolera... Esta semana se
llevará a cabo el foro "Beneficios de! cumplimiento de
las normas para el sector comercio", organizado por Ja
Entidad Mexicana de Acreditación (EMA). de Jesús Ca
brera. la Secretaría de Economía, de Graciela Márquez:
la Profeco. de Ricardo Sheffield: la Dirección Genera!

de Normas, de Alfonso Cuatí Rojo: así como la Cámara
Nacional de Comercio. Servicios y Turismo en la CDMX.
a cargo de Nalhan Poplawsky. Además, el evento contará
con la Jefa de Gobierno. Claudia Sheinbaum. además
de cientos de empresarios y comerciantes de diversos
mercados, centrales de abasto y PyMes, de los más de
20 mil negocios establecidos en la ciudad. El foro buscará
capacitar a pequeños comerciantes sobre los beneficios
de! cumplimiento de las normas que Ies aplican, así como
los riesgos y sanciones por no cumplirlas. Se contará
con mesas demostrativas sobre instalaciones eléctricas,
eficiencia energética, verificación de instrumentos de me
dición y equipo de protección contra incendio, entre otros.
TODAVIA SIGUE
PENDIENTE LA

PARTE DE LA
DISTRIBUCIÓN»

Fecha: 01/07/2019

Página: 26

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Económicas

Rogelio Varela "Corporativo"

Rogelio Varela

Costo: 14,071



La apuesta es Toluca y remodelar AICM
Después de todo el escándalo que se

ha hecho en la 4T con el Nuevo Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad
de México (NAIM), y los recursos

legales para frenar la construcción del aero
puerto de Santa Lucía, para que exista la mí
nima posibilidad de continuar la edificación
enTexcoco, quien parecía que estaba del lado
de continuar su realización era Alfonso Romo

Garza, eljefe de la Oficina de la Presidencia.
Sin embargo, hace unas horas Romo estuvo
en su natal Monterrey en su antigua casa Vec
tor, en donde lo invitaron a dar una charla que
le sirvió al ahora funcionario público para
que explicara y profundizara en que él nunca
estuvo a favor de continuar con la terminal aé

rea de Texcoco, a pesar de todas las versiones
periodísticas que lo afirmaran, ya que para él
representaba un riesgo por la falta de agua y
lo sísmico de la capital del país. La charla fue
larga, todos los presentes sorprendidos por
cada una de sus palabras, desconociendo al

Alfonso que hasta hace unos meses opinaba
diferente de proyectos económicos en la na
ción. El plan original había programado una
inversión de 180 mil millones de pesos, y se
tenía contemplado terminar el aeropuerto
en 2021. Después del análisis que hiciera el
equipo del presidente Andrés Manuel López
Obrador una vez entrando en funciones, la in
versión que se había ejecutado hasta ese mo
mento era de entre 20 y 22 millones de dólares
para terminarse no en 2021, sino hasta 2026.
A sus antiguos colaboradores de Vector

Casa de Bolsa les adelantó que si se construye
una pista más en el aeropuerto de Toluca y se
remodela el actual Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México (NAIM) y la carga se
envía a Querétaro, se tendrá aeródromo para
15 años más. Si bien no está de acuerdo en

cómo se explicó su cancelación, el regiomon
tano no tiene duda que la decisión de cancelar
Texcoco fue la correcta.

Si el AICM se descongestiona del ejército y

la Fiscalía General de la República, daría para
un crecimiento aproximado de 15%, por lo
que primeramente se remodelará el actual
aeropuerto. Toluca es el primer paso antes de

Santa Lucía, aduce Romo Garza. Dicho aeró
dromo tiene una capacidad estimada para
ocho millones de pasajeros. Sin embargo, una
parte de su capacidad se dejó de usar después
de la quiebra de Mexicana, pues actualmente
sóloloocupancercade800 mil pasaj eros. Por
lo que si se construye una pista más podría
llegar a 15 millones de pasajeros. Y mire el
calor de la reunión, una cosa importante que
en algunos causó asombro, sonrisas y mur
mullos es que los empresarios presentes en
estareuniónle dijerona Alfonso Romo austed
sí le creemos, al presidente Andrés Manuel
López Obrador no. Finalmente un cuestiona
miento que todos esperaban era si en el futuro
cercano lo verían en la boleta presidencial, y él
contestó simplemente "ni de loco".
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Segundo semestre de prueba para la economía y mercados
Este lunes inicia la segunda parte del

año en materia económica y de mer
cados financieros, donde siguen pen
dientes grandes eventos de índole

mundial, pero también en la parte interna.
Eventos globales:
1. Estados Unidosy Chinaretomaráncon

versaciones. No habrá por el momento más
aranceles y empresas americanas podrán
vender componentes a Huawei. Seguirán los
aranceles actuales por 250 mil mdd a 25%.
Dicen de un avance de 90%, pero el 10% res
tante presenta grandes diferencias. China no
cambiará leyes que afecten el desempeño de
empresas estatales (fiscales y operativas);
Estados Unidos presiona sobre los derechos
de propiedad intelectual y en los temas de
ciberseguridad, entre otros puntos.
2. El Brexit irá tomando relevancia con

forme se acerque el 31 de octubre. El 22 de
julio se conocerá al nuevo mandatario que
sustituirá a Theresa May. Existe más de
^0% de probabilidades de que triunfe Bo
ris Johnson, un pro Brexit para que Reino
Unido salga de la Unión Europea con o sin
acuerdo.

3. Avance en el proceso electoral en Esta
dos Unidos de cara a las elecciones presi
denciales y del Congreso en 2020, pero que

ha iniciado con el reianzamiento de Donald
Trump y la participación de alrededor de 20
demócratas que buscan la candidatura de su
partido.
4. La tensión geopolítica conlrán que pre

siona a Europa en torno al acuerdo nuclear
y en medio de las sanciones impuestas por
Estados Unidos. Se vincula, por un lado, al
comportamiento del petróleo y por otro en
el riesgo de aversión en los mercados. Habrá
reunión de la OPEP en donde existe una gran
probabilidad de extensión en el recorte de la
producción diaria de crudo junto con Rusia y
otros países.
5. Desaceleración económica mundial.

Seguirán ajustes en el sector manufacturero
mundial con China en contracción por el pro
teccionismo comercial y la pérdida de ritmo
en el sector servicios.

6. En las próximas reuniones de la Fed es
posible que la tasa de interés disminuya 25
puntos base con una política monetaria un
poco más "acomodaticia". El BCE y el Ban
co de Japón seguirán sin cambio y el Banco
Popular de China podría reducir su tasa de
interés en este segundo semestre del año.
Eventos internos:

1. Plan de Negocios de Pemex, que impli
que revertir la caída en la producción diaria

de crudo, solventar el pago de vencimiento
y servicio de la deuda, inversiones rentables
y estructura más competitiva sin afectar el
gasto público con el análisis y revisión de las
calificadoras crediticias.
2. Ratificación del TMEC por los Congre

sos de Estados Unidos y Canadá.
3. Avance del PIB al segundo trimestre de

2019. Ver si el Gobierno acelera inversiones
y gasto público que permita mejorar la activi
dad económica nacional.

Al cierre del primer semestre, los merca
dos en México registraron rendimientos
positivos como la Bolsa +3.65% nominal
y +6.2% medido en términos de dólares, el
peso mexicano registró una apreciación de
2.2% y las tasas de interés con una tasa de
fondeo referente en 8.25% anual con una
inflación acumulada en 0.23% hasta la pri
mera quincena de junio.
Ahora tendrán baja operatividad por el ve

rano. El Banxico podría bajar en el último
cuatrimestre del año la tasa de interés, el peso
mexicano sufriría cierta depreciación y a la
Bolsa aún le faltarían catalizadores que le die 
ran un atractivo más consistente a la simple
valuación, pero un entorno limitado.
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¡Su primera vez!
Donald Trump habló por prime

ra ocasión con la televisión en
español, lo hizo con el conduc
tor del noticiero de Télemunrlo,
José Diaz Balar, fueron casi 20
minutos de entrevista, se le vió
presumido, amable y, como es su

costumbre, alejado en muchos momentos de la
realidad claro sin dejar de culpar de muchas
situaciones y momentos difíciles que ha vivido
a su antecesor, Bafack Obama.
Fue un ejercicio periodístico de toma y daca ,

el primer tema al que respondió el presidente
fue al fie migración y, aclaró que ha sido muy
bueno con los que están legalmente y duro, muy
duro con los que no tienen papeles para per
manecer en Estarlos Unirlos. Muchos de ellos de
origen chino, otro de lugares inimaginables del
mundo y muchos quieren burlarse de nosotros
y, esto se debe a la falta de trabajo y compro
miso de los políticos del partido demócrata...
"Los hispanos me quieren y mi popularidad
entre ellos ha: crecido en 17 por ciento en tan
sólo 2.5 años". Sin embargo, le dijo Diaz Balar,
no más de ;í0 por ciento de dan su apoyo, a lo
que presidente le rebatió... "cuento con 50 por
ciento de simpatía, cinco de cada 10 me quie
ren, están conmigo".
El presidenteDonald Lrump repitióen valias

ocasiones durante su plática, que una política

dura y apegada a las leyes es lo que aprecian
los hispanos que viven en Estados Unidos. "La
política de separación ríe familias en la frontera
fue ríe Obama" no del actual gobierno, incluso
yo he buscarlo la reunificación de familias, Js lo
que el entrevistarlor le comentó que las sepa
raciones de familias que buscan ingresar sin
documentos por la frontera sur han sirio las más
altas. Home Land Securiíy, reportó que el año
pasado más de 2 mil 800 niños fueron reunidos
de nuevo con sus padres.
Sobre los más de 800 jóvenes estudiantes

denominarlos "rlreamers" (soñadores), el presi
dente estadunidense volvió a sus salidas fáciles

tan conocidas... "yo estoy dispuesto a llegar a
un acuerdo en su beneficio, me encantan los
inmigrantes prueba de ello es que la tasa ríe
desempleo entre los hispanos es la más baja de
torios los tiempos, sólo 3.5 por ciento,"
En la entrevista del periodista rleTelemunrlo

le preguntó sobre la relación con México y, en
verdad que la respuesta del presidente Donalrl
Trump es para enmarcarse,,. "Esta semana (la
pasarla) los considero mis amigos, de hecho,
han realizarlo un gran trabajo", interrumpió
Diaz Balar, entonces es una relación semana
a semana "México se ha portarlo muy bien en
la semana y media pasarla, es lo que le puedo
decir".

Donalrl Trump antes de concluir anunció
una próxima reunión con AMLO.
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